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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Продолжаются прения по 

докладу Председателя Совета 
Министров СССР Н. И. Рыж
кова.

С моим выступлением, ска
зала депутат Гаер Е. А., свя
зывают надежды на успех пе
рестройки тысячи земляков — 
нанайцы, ульчи, нивхи, орочи и 
другие народы. Эпицентр об
щественного интереса к про
блемам национальных отноше
ний сместился в сторону За
кавказья, Прибалтики. На этом 
фоне почти незаметны проб
лемы жителей Дальнего Во
стока и Крайнего Севера. Они 
не устраивают многолюдных 
митингов и демонстраций, но 
значит ли это, что их слабый 
голос может быть не услышан 
здесь? Оратор привлекла вни
мание к их непростой судьбе. 
Ведь речь идет о том, жить 
или не жить этим народам на 
Земле.

Жизнь и здоровье каждо
го народа, продолжала депу
тат, зависят от состояния при
родной среды, а оно на 
Дальнем Востоке крайне тре
вожно. Страшнее любой ин
тервенции оказалась на этой 
земле «интервенция» мини
стерств и ведомств. Это не 
просто неразумное хозяйство
вание, подчеркнула депутат. 
Речь идет о нерегулируемом, 
бесконтрольном уничтожении 
самих основ существования 
народов. Многие нововведения 
не учитывают национальных 
особенностей, противоречат 
сложившемуся образу жизни.

Многое в культуре народов 
Севера утеряно безвозвратно, 
но многое еще можно спасти. 
Следует закрепить за каждым 
из аборигенных народов оп
ределенные территории, а так
же исключительное право на 
их хозяйственное освоение. 
Оратор указала на необходи
мость создания ассоциации 
народов Севера.

Атмосфера Съезда, подчер
кнул депутат Гумбаридзе Г. Г., 
во многом отражает слож
ную и подчас противоречивую 
картину состояния нашего об
щества. В связи с этим оратор 
снова вернулся к апрельским 
событиям в Тбилиси.

Оратор остановился на во
просе применения военной 
силы пооти-в населения. По 
его мнению, такое использо
вание десантных подразделе
ний трудно объяснить, тем бо
лее— оправдать. Консолида
ция, разумный компромисс, 
интеграция всех потенциаль
ных возможностей общества, 
отметил депутат, — это един
ственный путь избежать в про
цессе революционной ломки 
ненужных интеллектуальных и 
физических жертз.

Выступающий остановился 
на деформациях социализма, 
которые на протяжении мно
гих десятилетий допускались 
в стране. С точки зрения де
путата, назрела необходимость 
глубоко проработать в мно
гонациональных республиках 
и регионах вопрос обеспечения 
баланса межнациональных ин
тересов с интересами корен
ной нации, прежде всего че
рез язык, культуру и другие 
национальные ценности.

Экологической ситуации в 
стране посвятил свое выступ
ление депутат Яблоков А. В. 
По его мнению, Советы утра
тили реальную власть на ме
стах и поставлены во многом 
в положение просителей. Без
властие Советов приводит к 
стихийному, экологически опас
ному развитию целых регио
нов.

Оратор утверждал, что эко

логический кризис в стране 
будет в ближайшие годы нара
стать и углубляться, если не 
принять срочных и эффектив
ных мер. Выступавший выска
зал- ряд критических замеча
ний в адрес Совета Министров 
СССР. Депутат внес предло
жение принять постановление 
Съезда специально по вопро
сам экологии.

О роли коммунистов в пе
рестройке говорил с трибуны 
Съезда депутат Чабанов А. И. 
Согласившись в целом с до
кладом Н. И. Рыжкова на 
Съезде, депутат высказал по 
нему ряд критических, заме
чаний. Многие оценки и выво
ды доклада, сказал он, мы 
слышали еще в 60-е годы. На
пример, прозвучавшая с этой 
трибуны очередная критика 
«вала». О ней столько уже 
говорилось. А не лучше ли, 
по мнению депутата, просто 
отменить с первого июля все 
объемные показатели.

В докладе, считает депутат, 
не хватает четких предложе
ний о путях ликвидации ве
домственных барьеров, об 
оздоровлении бюджета, о том, 
как решить ставший острой по
литической проблемой дефи
цит самых необходимых то
варов народного потребле
ния.

Если сохраним землю, кре
стьянина, то выживем, заявил 
с трибуны Съезда депутат 
Залыгин С, П. Надежды на это 
он связывает с создаваемым 
аграрным комитетом. Он дол
жен, по мнению оратора, мно
гое заимствовать из опыта ра
боты русского земства.

Депутат значительное место 
в своем выступлении отвел 
проблемам экологии.

Решению многих проблем 
способствовала бы, по мне
нию оратора, передача части 
земли в частные руки.

Бригадир комплексно-меха
низированной бригады шахты 
«Распадская» из Кузбасса 
Гвоздев В. М. подчеркнул, что 
ему, рабочему человеку, не 
по душе всякие разговоры о 
том, что нам якобы нужны 
какие-то другие партии, фрак
ции, группы, еще какие-то 
другие программы. По его 
мнению, всякий разброд и 
шатания, и особенно разно
бой в действиях, ни к чему 
доброму не приводили и не 
приведут.

Среди многих аспектов пе
рестройки депутат Сулемменов 
О, О. главным считает, как он 
выразился, продолжение про
цесса деколонизации, затор
моженного в 20-е годы. Сло
ва эти стали лейтмотивом его 
короткого эмоционального вы
ступления. Оригинальность ис
торической ситуации литера
тор видит в том, что бывшая 
метрополия — Россия наравне 
с другими республиками стала 
колрнией центра.

Оратор высказался за раз
витие диалога между народом 
и государством, за то, чтобы 
законодательно закрепить го
сударственное отношение к 
инакомыслию, которое он на
звал творческим, а не враж
дебным фактором.

Съезд переходит к вопросу 
об утверждении Председателя 
Совета Министров СССР.

По предложению Председа
теля Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева большинст- 
вом голосов Съезд утвердил 
Председателем Совета Мини
стров СССР Н. И. Рыжкова.

На трибуне — Н. И. Рыж
ков. Выразив искреннюю бла
годарность за утверждение 
его на высокую государствен

ную должность, он сказал: я 
назначаюсь н-а эту должность 
второй раз и должен сказать, 
что это назначение, которое 
состоялось в эти дни, вчера и 
сегодня, резко отличается от 
старой практики назначения 
на высокие посты в нашем го- 
сударстве. Я расцениваю это 
как результат тех огромней
ших изменений в нашей стра
не за годы перестройки, ко
торые позволили нам именно 
на демократичной основе об
суждать все вопросы нашей 
жизни, общества, назначать 
руководителей нашего госу
дарства.

Обсуждение вопросов на 
Съезде, многочисленные 
встречи и те многочисленные 
запросы, которые мы получи
ли в эти дни, говорят о том, 
что в нашей стране назрело 
огромнейшее количество про
блем, которые надо решать. 
Думаю, что Съезд сформиру
ет те главные направления, по 
которым необходимо идти 
вперед нашему обществу, 
всей нашей стране. Я пони
маю, в какое сложное время 
я становлюсь во главе нового 
правительства, я понимаю, ка
кие огромнейшие задачи сто
ят перед страной, и я пони
маю, насколько сложно их бу
дет решать. Но я глубоко 
убежден, что, если мы суме
ем правильно выбрать линию, 
выбрать правильную полити
ку — ив стратегическом, и в 
тактическом планах, — мы 
сможем решить те принципи
альные вопросы общества, о 
которых так горячо говори
лось в эти дни на Съезде.

Я надеюсь на то, что и с 
Верховным Советом, который 
будет постоянно работать, и с 
комиссиями, и с комитетами, 
со всеми народными депута
тами мы будем работать в 
тесном контакте. Исполнитель
ная власть будет четко прово
дить ту линию, которая будет 
утверждена законодательным, 
высшим законодательным ор
ганом нашей страны. Это я 
вам твердо обещаю.• • •

8 июня на вечернем засе
дании депутаты обсудили во
прос об избрании 
конституционного 
СССР.

В соответствии с 
цией СССР Комитет 
ционного надзора СССР из
бирается Съездом народных 
депутатов СССР сроком на де
сять лет из числа специалистов 
в области политики и права 
в составе председателя, за
местителя председателя и 21 
члена комитета, включая 
представителей от каждой 
союзной республики.

М. С. Горбачев вносит пред
ложение избрать председате
лем Комитета конституцион
ного надзора В. Н. Кудрявце
ва, являющегося вице-прези
дентом Академии наук СССР, 
заместителем председателя— 
Б. М. Лазарева, заведующего 
сектором Института государст
ва и права Академии наук 
СССР. В состав комитета пред
лагается включить предста
вителей от всех союзных рес
публик, крупных специалистов 
в области политики и права.

Депутаты приступают к об
суждению вопроса.

Высказывая свое отношение 
к составу комитета, депутат 
Воронцов Н. Н. подчеркнул, 
что биографические данные 
кандидатов в смысле их про
фессиональной подготовки не 
вызывают сомнений. В то же 
время оратор обратил внима
ние на то, что в списке чле

Комитета 
надзора

Конститу- 
конститу-

нов комитета^ нет ни одного 
беспартийного. Не хочу выра
зить неуважение к членам 
партии, заметил он, но наше 
общество разнородно, и это 
его состояние должно быть 
отражено в составе ведущих 
органов страны.

Депутат Колотов Н. И. также 
не подверг сомнению профес
сиональную подготовку пред
ложенного кандидата на пост 
председателя Комитета кон
ституционного надзора СССР. 
Но в его выступлениях по те
левидению, в его статьях он 
усмотрел желание угодить вла
сти, непременно быть созвуч
ным с официальным мнением. 
Оратор выразил свое несогла
сие с кандидатурой.

Мое предложение — не со
здавать Комитет конституцион
ного надзора, сказал депутат 
Гудайтис Р. В. Оратор заявил, 
что создаваемый комитет, по 
его мнению, непременно ста
нет инструментом давления 
на национальное возрождение 
союзных республик, будет ло
житься прессом на их сувере
нитет. Депутат зачитал далее 
обращение группы депутатов 
от республик Прибалтики, в 
котором содержались доводы 
против целесообразности со
здания нового комитета.

Депутат Добровольский 
А. О. сообщил, что, прежде 
чем принять ответственное и 
важное решение, он узнал 
мнение специалистов. Кон
сультации, проведенные с 
юристами Белоруссии, приве
ли его к мысли заменить кан
дидатуру товарища Евменова 
в Комитет конституционного 
надзора другой — доктором 
юридических наук проректо
ром Белорусского государст
венного университета В. Г. Ти- 
хиней. Оратор настаивал на 
том, чтобы по кандидатуре 
члена Комитета конституцион
ного надзора от Белоруссии 
было отдельное голосование.

По мнению депутата Балая
на 3. Г./ Конституция СССР 
написана лапидарно, в нее 
можно втиснуть только то, что 
несет определенную нагруз
ку. Для того чтобы разобрать
ся во всех деталях, имеются 
соответствующие комментарии 
к Конституции, напомнил он, 
сославшись на вышедшую в 
1982 году в Политиздате кни
гу «Конституция СССР: поли
тико-правовой комментарий», 
в которой говорится, что «ав
тономная область называется 
по имени народа, избравшего 
автономную область в качест
ве формы реализации своего 
права- на самоопределение». 
В. Н. Кудрявцев и другие това
рищи, указал выступающий, 
входят в авторский коллектив 
этой книги. Оратор заявил 
далее, что Нагорно-Карабах
ская автономная область, в 
нарушение Конституции, носит 
название не по национально
му, а по географическому 
признаку. Ведь, как известно, 
такой национальности — на- 
горно-карабахцы — нет.

Депутат Калягин С. Б. заме
тил, что Съезду предстоит из
брать Комитет конституцион
ного'надзора, но не утвердить 
его. Это кажется ему очень 
существенным, по крайней ме
ре, в отношении кандидатуры 
председателя комитета. Здесь 
назывались, сказал он далее, 
фамилии известных юристов. 
Предлагаю Съезду вновь эти 
имена назвать и лишь после 
этого провести выборы пред
седателя комитета.

Депутат Керимов Д. А. от
метил; что обвинение, будто 

кандидат подлаживается под 
мнение начальства, вызывает 
недоумение. Зная В. Н. Куд
рявцева много лет, сказал 
он, я никогда не замечал по
добного.

Понимая всю озабоченность 
относительно состава и функ
ций Комитета конституционно
го надзора, сказал депутат 
Яковлев А. М.г хочу сразу от
вести подозрения, что дея
тельность комитета будет пре
пятствовать позитивному и 
конструктивному совершенст
вованию Конституции СССР. 
Эта работа будет вестись па
раллельно.- Приведя конкрет
ные примеры принципиально
сти и мужества В. Н. Кудряв
цева, выступающий назвал его 
человеком, созданным по сво
им качествам для данной 
должности.

Депутат Оболенский А. М. 
подверг критике отсутствие 
альтернативных кандидатур, 
допущенные, по его мнению, 
нарушения регламента Съезда. 
В связи с этим он внес в по
рядке законодательной ини
циативы проект постановления 
о переносе рассмотрения 
этого вопроса на осенний 
Съезд народных депутатов и 
проведении выборов на аль
тернативной основе после все
народного обсуждения канди
датур.

Депутат Коган Е. В. под
черкнул, что Комитет конститу
ционного надзора создается 
для гарантии прав всех граж
дан, проживающих на терри
тории СССР. Именно поэтому, 
сказал он, я хотел бы, чтобы 
комитет начал свою работу с 
союзных республик Прибалти- 
‘ки, и в частности с Эстонской 
ССР, где, по мнению оратора, 
ущемляются права ряда групп 
населения. Примером такого 
ущемления депутат назвал при
нятый в союзной республике 
закон о языке.

Выразив доверие кандида
турам, выдвинутым для избра
ния в комитет, депутат Плот- 
ниекс А. А. вместе с тем под
черкнул, что ныне действую
щая Конституция СССР, по его 
мнению, имеет существенные 
пробелы. Соответственно, это 
заставит стричь под одну 
гребенку и Конституции союз
ных республик, процесс об
новления которых заложен пе
рестройкой.

Комитет конституционного 
надзора нужен нам, как воз
дух, а потому всякие попытки 
под якобы демократическими 
лозунгами торпедировать его 
создание нетерпимы, заявил 
депутат Голик Ю. В. Он же 
говорил о недопустимости 
предъявлять какие-либо ульти
матумы Съезду.

Депутат Таразерич Г. С. под
держал мнение о том, что на 
Съезде очень нужно избрать 
Комитет конституционного 
надзора. Высказываясь относи
тельно кандидатуры от Бело
руссии в этот орган товари
ща Евменова, оратор охарак
теризовал его как высококва
лифицированного, опытного 
специалиста, знающего раз
нообразные аспекты право-

[Окончание на 2-й стр.}.

ВНИМАНИЕ!
12 июня в 19. 00 в сверд

ловском Дворце спорта состо
ится встреча избирателей с 
народными депутатами СССР 
от Свердловской области. 
Приглашаются все жела
ющие.

«Горячий телефон»

...ДЛЯ ЧЕГО мы
ВАС ВЫБИРАЛИ?..

Подходит к концу главнейшее событие года — Съезд 
народных депутатов СССР. Проходит эйфория услышан
ного и увиденного во время предвыборной борьбы в пер
вые дни Съезда, в дело вступает трезвый аналцз—а чего 
мы все-таки добились, что дал для нас, для страны этот 
Съезд, как мы будем жить дальше, оправдали ли дове
рие многомиллионных избирателей наши народные депу
таты?

Именно на эти темы, волнующие, уверен, любого и 
попытались поразмышлять, высказывая свое мнение по 
«горячему телефону», наши читатели.

Коллектив Восточного ин
ститута огнеупоров просит 
передать свердловским де
путатам следующее:

— Избиратели вами недо
вольны, а если вы и впредь 
будете столь пассивно вести 
себя на Съезде, то мы гаран
тируем в Свердловске весь
ма «теплый» прием.

— Почему столь инертна 
была делегация во время де
батов — быть Ельцину аль
тернативным кандидатом на 
пост премьер-министра или 
не быть?

— Почему свердловчане 
не участвуют в борьбе за 
должный регламент работы , 
Съезда и правовой статус на
родного депутата СССР, кое
го до сих пор почему-то нет? 
Или они не хотят быть де
путатами-профессионалами?

— Почему наши избран
ники не протестуют против 
недемократичного ведения 
Съезда? Он что, их устраи
вает?

Учитель из Богдановича 
Г. Ф. Дудкин:

— Третий день нс смотрю 
телевизор и не читаю почти 
всех газет. Не желаю ви
деть ту игру, в какую с по
зволения сказать, «играют» 
на Съезде. Убедился, что ло
зунг Съезда «Власть Сове
там». остался только лозун
гом. Говорим одно, делаем 
другое. Чем занимаются на
ши депутаты? Я призываю 
их — боритесь--лЛО конца. 
Надо, живите и работайте в 
Москве хоть год, мы деньги 
для вас соберем, все сдела
ем. только работайте.

В. А. Копысов, Сверд
ловск:

— Передайте депутату 
Волкову: пусть он пригласит 
депутата Горбачева в Сверд
ловск. чтобы сам увидел на
шу жизнь и ответил нам на 
вопросы, на которые на 
Съезде не ответил.

М. Н. Богородицкий, пен
сионер:

— Предлагая кандидатуры 
на высшие государственные 
посты, депутат Горбачев 
очень часто ссылался на 
Конституцию СССР. Но ведь 
эта Конституция давно изжи
ла себя, ведь фактически по 
ней нами правили и Сталин, 
и Брежнев. Почему пи де
путат Горбачев, никто другой 
не заявили об этом?

В. И. Рыбакии, пенсио
нер:

— В рядах «прорабов пе
рестройки», определяющих 
ныне политику партии и го
сударства, большинство тех, 
кто и в «застойный», пери
од были в верхних эшелонах 
власти. Пусть скажут, чем 
они занимались раньше и ка
кова их роль в развале стра
ны? Для какой цели эти 
граждане сменили окраску 

фасада и стали ратовать за 
перестройку? Что же полу
чается, если придет новый 
«архитектор перестройки», 
то прорабы вновь перестро
ятся? Почему -не был полу
чен ответ на вопрос депута
та Р. Медведева: Какова 
причина резкого изменения в 
политике ЦК КПСС во время 
отсутствия М. С. Горбачева 
в СССР? Не в <<ярорабах»-ли 
дело?

Ланшакова, Каменск- 
Уральский:

— Возмущена речами де
путатов В. Белова и В. Ра
спутина. Это закостенелые 
антиперестройщики, ярые 
«ждановцы». Передайте де
путатам мою просьбу: нс 
избирать этих лиц в состав 
комитета по науке, народ
ному образованию, культуре 
и воспитанию.

С. Г. Демидов, Ирбит:
■— Для чего Председате

лем Совета Министров СССР 
избран депутат Рыжков, за 
все годы своей правительст
венной работы не улучшив
ший экономику страны.

Коллектив гидромелиора
тивной партии,, Свердловск:

—• Возмущены процеду
рой «выборов» на Съезде, 
больше голосовать не пой
дем.

Е. Потапова, инженер:
— У меня просьба к де

путатам - юристам, пусть 
они примут обращение о 
скорейшей реформе уголов
ного законодательства', в ча
стности, тех пунктов, где 
речь идет о строгой ответ
ственности за оскорбление и 
клевету.

О. Калашников, студент 
из Свердловска:

— Приходилось слышать о 
якобы крупных суммах де
путатских суточных. Сооб
щите точные цифры.

А. Останин, Свердловск:
— Пусть депутаты Бирю

ков и Червонописскнй под
робнее расскажут о своей 
совместной службе в РА и о 
дальнейшей, «гражданской» 
жизни.

А. М. Ильин, преподава
тель УПИ:

Со страниц областных га
зет, в передачах Свердлов
ского телевидения все. время 
звучат слова: «Пусть наши 
депутаты будут активнее, 
пусть они расскажут о забо
тах Урала, пусть добивают
ся улучшения жизни сверд
ловчан, тагильчан и т. п.». 
Неужели многолетняя исто
рия ничему не научила? Или 
это попытка местного аппа
рата надавить на депутатов, 
заставить их изменить свою 
позицию, вовлекая в это де
ло избирателей? Ведь все 
это означает подталкивание 
депутатов па проторенную до
рогу коленопреклоненных 

просителей милостыни у 
«высшей власти» (даже ес
ли внешне это выглядит сов
сем по-другому, по-боевому). 
Не жаловаться надо на мно
гочисленные беды и напасти, 
не пытаться урвать кусок от 
всесоюзного пирога, а во 
весь голос требовать и доби
ваться передачи власти Со
ветам. . Именно такую цель 
провозглашали избранные на
родные депутаты Свердлов
ска перед отъездом на Съезд. 
А уж имея реальную власть, 
реальные финансы, мёстные 
Советы смогли бы, опираясь 
на народ, самостоятелно ре
шить все проблемы области.

Главный вопрос — пере
дача власти Советам, в том 
числе и местным, был бле
стяще отодвинут и «забыт». 
Лозунг «Вся власть Сове
там» поблек и отошел на 
задний план так же, как на 
телевизионной заставке к пе
редачам о работе Съезда. И 
это должны хорошо понять те, 
кто возмущается «ненужны
ми», «непонятными» проце
дурными вопросами, в кото
рых аппарат одержал блестя
щую победу над депутатами, 
над всем народом. Все утону
ло в массе конкретных (пусть 
п очень важных) забота^ раз
личных регионов и различ
ных слоев населения. Что 
толку, если В. Ярин лишний 
раз скажет на всю страну, 
как ужасно жить в И. Таги
ле, как плохо приходится ме
таллургам и т. д.? Ничего не 
изменится. В лучшем слу
чае бросят какую-нибудь 
милостыню, а город как был 
бесправным, таким и оста
нется. Только немногие вы
ступления правильно поста
вили основной вопрос — 
вопрос о передаче власти Со
ветам.

Имеется опасность, что 
Съезд не решит своей глав
ной задачи, депутаты, а с 
ними п все избиратели, ле 
получат реальной власти: не 
утвержден статус депутата, 
пет Закона о печати, нет но
вого, демократического За
кона о выборах, нет полно
весного Закона о ■ полномо
чиях местных Советов. По
этому хотелось бы пожелать 
народным депутатам Сверд
ловска и области нс изли
вать с трибуны беды Урала, 
а до конца бороться за ос
новную, понимаемую ими, 
задачу Съезда.

В. Г. Щапкова, ветеран 
войны и труда, 45 лет в пар
тии:

— Ходом Съезда не сов
сем довольна. Депутаты от
влекаются все время на во
просы важные — вроде де
фицита мыла, но не решаю
щие для развития страны. 
Главное для Съезда — пере
дать власть Советам. Мне 
кажется, надо отменить анти
демократические законы — 
Указ о митингах, статью II1 
Уголовного кодекса. Они на
правлены против народа.

Некоторые избиратели го
ворят: наши депутаты не вы
ступают, они на Съезде не 
работают. Я не согласна. 
Они встречаются с министра
ми, ставят перед ними важ
нейшие вопросы жизни на
шего края. И правильно, что 
не лезут на трибуну по пу
стякам.

И еще один очень важный 
момент. Мне кажется. Съез
ду необходимо поставить 
партию в рамки закона. Ей 
должны отводиться г. обще
стве идеологические и воспи
тательные функции.

У «горячего телефона» 
дежурили К). Ковалев,

С. Нохрин.

Завтра — День работников легкой промышленности

САПОЖКИ РУССКИЕ...
Платье я худо-бедно сошью. 

Туфли — нет. Так что без 
обувщиков не обойтись: боси
ком не пойдешь. Но из мага
зина выходим с пустыми ру
ками.

Беру пару туфель, только 
что сошедших с конвейера. Че
го им недостает, чтобы любая 
женщина купила их без со
крушенного вздоха: других— 
увы!—нет. Чтобы надела и 
побежала по своим делам, за
быв о их существовании: ведь 
лучшая обувь — та, что не 
только красива, но и не на
поминает 0 себе ни теснотой, 
ни врезавшимся ремешком, 
ни усталостью в ногах.

— Пользуются спросом,— 
говорит заместитель главного 
инженера объединения «Урал- 
обувь» Татьяна Сергеевна Ли
пина, но особого энтузиазма 
в ее голосе не слышно. — Вы 
думаете, нам приятно, когда 
нас без конца ругают?

— А как могут быть изящ
ны эти туфли, если кожа та
кая грубая, — качает головой 
старший мастер, секретарь 
комсомольской организации 
цеха № 5 Татьяна Гринькова.

— Как вы относитесь к 
тому, что ваша обувь попа
дает в разряд дефицита — 
льстит или это «на без
рыбье » ?

— Ну почему на безры
бье? — возражает главный

инженер объединения Влади
мир Георгиевич Яковлев. — 
Зимние сапоги, например, 
действительно хорошие. А во
обще — чтобы шить хорошую 
обувь, умелые руки нужны, 
а у нас их-то как раз и не 
хватает.

— А что нужно, чтобы 
шить хорошую обувь в ва
шем объединении?

— Сократить производст
венную программу в два раза. 
Сейчас много говорится о 
«Ленвесте» и других совмест
ных- предприятиях, но поче
му-то никто не говорит, что 
на «Ленвесте» производитель- 

, ность труда в четыре раза ни
же нашей. Соответственно — 
и возможность у рабочего 
над качеством потрудиться. 
Мы сможем выпускать если 
не отличную, то хорошую 
обувь без всяких совместных 
предприятий, но при реаль
ном задании и хорошей ра
боте смежников.

Доказательства этим сло
вам мы нашли в ассортимент
ном цехе фабрики. Боюсь 
предсказать, что испытали 
бы наши женщины, увидев 
все то модельные туфли на 
полках магазинов да еще все 
разом.

Да, объединение «Урал- 
обувь» ■— предприятие не ма
ленькое. С филиалами — 7 
тысяч человек. На 155 мил
лионов рублей выпускает 
ежегодно продукции. Но, на
верное, немногие знают, что 
большая часть его продук
ции — детская. Ее в госзака
зе — 55 процентов, 17 про
центов — текстильная, ком
фортная обувь для пожилых 
и так далее. Что там оста
ется на модельную? Почти

ничего. И были для того ос
нования. Тяжелое положение 
с детской обувью в стране по
родило несколько лет назад 
полевое решение «сверху»: 
часть потоков, шивших взрос
лую обувь, перевести на по
шив детской.

Сегодня часть модельной 
обуви делается почти вруч
ную. Качество, конечно, вы
ше, чем у той, с конвейера, 
но количество — 40 пар в 
день.

— В будущем году хотим 
довести до 150, — говорит 
В. Г. Яковлев.

Это модельной. А на пото
ках — кроссовки, тапочки, 
детские сандалии, босонож
ки. Можно поднять их каче
ство, найти для них рабочие 
руки? Можно. Здесь внедря
ется коллективный, арендный 
подряд. Цех № 13, например, 
хронически не справлялся с 
планом. Перевели на аренду. 
Людей набрали, что называ
ется, с улицы. Обучили. Те
перь цех работает стабильно, 
с планом справляется. Воз
росло и качество. За брак вы
читают с рабочего: ты ис
портил, ты и плати. Быть 
бракоделом просто невыгод
но. Кстати, и вакансий нет: 
полный комплект. Перешла 
на аренду и фабрика загото
вок в поселке Заречном.

— Значит, может «Урал- 
обувь» обеепечить нас хоро
шей продукцией?

— Одна «Уралобувь» 
нет. Нужно поднимать всю 
отрасль, растить прибыль 
предприятий, заботиться о 
людях. Тогда будут рабочие 
руки и будет обувь, — гово
рит В. Г. Яковлев.

М. СУСЛОНОВА.

ИА СНИМКАХ: художник-модельер 
Ольга Гредитор демонстрирует модели сво
их коллег, а сама она работает над особо 
изящной обувью; Виктор Апазиев работа

ет оператором западногерманской линии 
«Десма» недавно, но вполне справляется.

Фото В. ЯКУБОВА.
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вой деятельности, отметил 
его человеческие качестве — 
принципиальность, честность, 
справедливость и выразил 
убеждение в том, что дан
ная кандидатура будет дос
тойно представлять Белорус
сию.

Не выразив претензий к 
предлагаемому составу Коми
тета конституционного надзо
ра, депутат Смирнов Д. Г. 
вместе с тем разделил тре
вог/ некоторых выступающих 
в связи с поспешностью вы
боров. Он сослался на статью 
в Конституции СССР, преду
сматривающую, что ооганизз- 
ция и деятельность Комитета 
конституционного надзора 
СССР определяется Законом 
СССР об этом органе. Одна
ко этого закона пока не су
ществует. Как же можно сей
час создать комитет, который 
не будет знать, как и что де
лать? Депутат предложил от
ложить этот вопрос на полго- 
да с тем, чтобы досконально 
познакомиться с кандидатура
ми в состав комитета и при
нять за это время соответст
вующий закон.

Ничего не имею против вы
двинутых кандидатур, заявил 
депутат Круглов А. Т. В то же 
время оратор обратил внима
ние .на существенную, по его 
мнению, деталь — солидный 
возраст предлагаемых в со
став комитета товарищей.

Мы должны быть более отг 
ветственными перед своими 
избирателями, сказал депутат 
Федоров Н. В. Исходя из это
го, он призвал не торопиться 
при принятии ответственных 
решений. От Комитета конс
титуционного надзора зави
сит, как пойдет конституцион
ное развитие в течение деся
ти лет. Не ставя под сомне
ние кандидатуру профессора 
Кудрявцева, выступающий вы
двинул альтернативную канди
датуру — профессора Гулие
ва.

Создание Комитета - консти
туционного надзора, высказа
ла мнение депутат Тимашоза 
Н. И., необходимо сейчас, 
как воздух. Она высказала 
просьбу своих избирателей 
иметь в этом комитете пред
ставительство от автономный 
республик.

Депутат из Эстонии, не на
звавший своего имени, высту
пил против раскола. Он за

метил, что противопоставле
ние несколькими членами эс
тонского корпуса себя ос
тальной части делегации, как 
представителей всего русско
язычного населения, может 
привести к серьезным нега
тивным последствиям. Депу
тат не высказал возражений 
против создания комитета, но 
призвал не делать в этом пла
не опрометчивого шага и 
предложил отложить реше
ние вопроса на осень.

Депутат Болдырев Ю. Ю. 
выразил согласие с позицией 
литовской делегации, заявив
шей, что присутствующие не 
имеют права голосовать за 
тех, кого они не знают. По 
его мнению, нельзя избирать 
Комитет конституционного над
зора до тех пор, пока депу
таты всерьез не обсудят во
просы механизма функциони
рования власти и ее структу
ры.

Комитет конституционного 
надзора, отметил депутат Сан- 
дуляк Л. И„— важнейший го
сударственный орган, и его 
выборы — это, пожалуй, пер
вый шаг в создании правово
го государства. Выступающий 
сообщил, что обещал своим 
избирателям в случае, когда 
придется принимать ответст
венные государственные ре
шения, он обязательно изу
чит вопрос, проконсультиру
ется со специалистами. По
этому депутат предложил от
ложить. рассматриваемый во
прос до следующего Съезда.

В Комитет конституционно
го надзора надо выбирать 
наичестнейших, наичистейших 
людей, подчеркнул депутат 
Евтушенко Е. А. Доказа
тельством профессиональной 
чистоты у людей такой 
профессии, какая у канди
дата на пост председателя 
комитета, служит их пове
дение в то время, когда 
нарушались права человека. 
Выступающий высказал поже
лание, чтобы Кудрявцев рас
сказал, что он делал по спа
сению людей из тюрем, ла
герей. Депутат заявил, что 
руководителями комитета 
должны быть люди моложе, 
чем кандидат.

Депутат Алкснис В. И. от
метил, что некоторые пред
ставители из Прибалтики вы
сказали с трибуны Съезда 
немало громких слов о необ
ходимости возвращения к ле
нинским принципам федера
лизма. Но, выступая на сло

вах за федерацию, они на
вязывают нашей стране кон
федерацию, оказал сратор. 
Он довел до сведения Съез
да информацию о том, какие 
меры принимает Народный 
фронт Латвии в борьбе за 
эти цели, подчеркнул, что ос
новная задача Народного 
фронта — толкнуть республи
ку на выход из состава СССР. 
Народный фронт навязывает 
Верховному Совету Латвий
ской ССР идею: принять за
конопроекты, нарушающие 
принципы федерализма.

Выступивший следующим 
депутат Братунь Р. А. заявил, 
что он ознакомился с мате
риалами, которые ему были 
представлены представителя
ми из Прибалтики, и не на
шел в них какого-то желания 
выходить из состава СССР. 
Борьба за свой суверенитет, 
за республиканский хозрасчет 
не является борьбой против 
Советской власти, отметил он. 
Создание Комитета конститу
ционного надзора, по мне
нию оратора,— это первый 
большой шаг нашего Союза 
к правовому государству, а 
поэтому не надо спешить — 
лучше посоветоваться с изби
рателями, ведь они давали 
наказ — бороться за правовое 
государство. Выступавший 
внес предложение решить во
прос о создании комитета 
осенью, на втором Съезде 
народных депутатов СССР.

Проанализировав различные 
точки зрения, высказанные 
участниками дискуссии, депу
тат Грязин И. Н. рекомендо
вал взвешенно отнестись к 
обсуждению каждой из них. 
По его мнению, не следует 
спешить с решением такого 
важного вопроса.

За создание комитета вы
ступил депутат Сорокин И. В, 
В то же время он подчерк
нул, что не знает тех канди
датов, которые представлены 
в предлагаемом списке. Он 
считает, что нужно продумать 
механизмы конкурсного от
бора и перенести выборы 
комитета. Выступающий пред
ложил в состав членов коми
тета кандидатуру депутата 
Собчака из Ленинграда.

Депутат Цирулис А. Я. вы
сказался за -проведение по 
Центральному телевидению 
передачи, которая бы отра
зила широкий спектр мнений, 
существующих в республиках 
Прибалтики. Он поддержал 

предложение е приглашении 
международной комиссии для 
изучения положения в этом 
регионе.

Депутат Медведе* В. А. об
ратился к ленинскому выска
зыванию, подчеркнув важ
ность таких вопросов, как 
интернационализм, отношения 
«больших» и «малых» наций. 
Он поддержал мнение тех, 
кто предложил отложить ре
шение вопроса до следующе
го Съезда.

Слово предоставляется де
путату Кудрявцеву В. Н. Го
воря о названии Нагорно-Ка
рабахской автономной обла
сти, он признал, что это — 
ошибка. Как член редколле
гии сборника, подчеркнул 
оратор, я должен был заме
тить это.

Отвечая на вопрос об уча
стии в спасении людей, не
справедливо попавших в тюрь
му и психбольницы, депутат 
отметил, что разные люди по- 
разному борются за права 
человека. Одни идут на ми
тинги, другие пишут в газе
ту. У юристов есть свои пути 
действий. В Институт государ
ства и права, сказал он, об
ращаются примерно 20 чело
век в месяц, и многие из них 
совершенно справедливо. В 
этом случае мы делаем все, 
чтобы им помочь: обраща
емся к Генеральному проку
рору, в другие инстанции.

Касаясь Указа от 8 апреля, 
депутат, в частности, сказал, 
что он явился для него, 
как и для всех, неожи
данностью. Депутат за
метил, что видел недостатки 
статьи 11 «прим» и говорил 
о них руководящим работни
кам.

Отвечая на один из вопро
сов, оратор подчеркнул, что 
Конституция нуждается в об
новлении. Мы должны созда
вать практику разумной дея
тельности, сказал он. Что ка
сается республиканского за
конодательства, то здесь не
обходимо переходить к но
вому федерализму, восста
навливая ленинские принципы 
федеральных отношений меж
ду союзом и республиками.

Говоря о роли Комитета 
конституционного надзора, он 
подчеркнул, что комитет, под
чиненный Съезду, должен про
водить линию на законности 
демократизацию, соблюдение 
прав граждан, борьбу с ве
домственным правотворчест

вом, Комитет — колле гиаль- 
мым орган, в котором все ре
шает не один председатель. 
Комитет должен работать 
гласно, опираясь на волю 
Съезда и его решения. От
метив важность ведения За
кона о конституционном над
зоре, депутат подчеркнул, мто 
создание такого органа, как 
Комитет конституционного 
надзора,— шаг вперед по пу
ти строительства правового 
демократического государства.

Разъяснения по обсуждае
мому вопросу были затем 
даны Председателем Верхов
ного Совета СССР М. С. Гор
бачевым.

С заявлениями и предло
жениями выступили депутаты 
Бурлацкий Ф. М., Мошняга 
Т. В., Бредикис Ю. Ю.

Большинством голосов де
путаты решают провести выбо
ры Комитета конституционного 
надзора СССР на проходящем 
Съезде народных депутатов 
СССР.

Принято также решение 
отложить рассмотрение вопро
са об избрании Комитета кон
ституционного надзора до сле
дующего заседания.

М. С. Горбачев вносит пред
ложение утвердить Председа
телем Верховного суда СССР 
Е. А. Смоленцева.

Е, А. Смоленцев ответил на 
вопрос депутата.

Большинством голосов 
Е. А. Смоленцев утверждает
ся Председателем Верховно
го суда СССР.

Вносится предложение ут
вердить Ю. Г. Матвеева глав
ным государственным арбит
ром СССР.

Большинством голосов пред
ложение принимается. Ю. Г. 
Матвеев утверждается Глав
ным государственным арбит
ром СССР.

М. С. Горбачев предлагает 
утвердить Г. В. Колбина пред
седателем Комитета народно
го контроля СССР.

Г. В. Колбин ответил на во
просы депутатов.

Съезд голосованием утверж
дает Г. В. Колбина председа
телем Комитета народного 
контроля СССР.

На рассмотрение депутатов 
вы'носится вопрос об утверж
дении А. Я. Сухарева Гене
ральным прокурором СССР.

А. Я. Сухареву предоставля
ется слово для ответа на во
просы депутатов.

Большинством голосов А. Я. 
Сухарев утверждается Гене
ральным прокурором СССР.

Вечернее заседание Съезда 
завершено.

(ТАСС1-

Репортаж

А у нас взорвался газ.
А у вас?

...Оцепление вокруг зда
ния, солидная дыра в полу 
помещения первого этажа, 
разбросанные обугленные 
доски — таким предстало 
8 июня перед нами здание 
Государственного банка, по
страдавшего от газового 
взрыва. Нет, мы не были 
в башкирском городке, • не 
видели ужасающую ката
строфу. «Наш» взрыв со
стоялся звачительно ближе 
— в городе Богданович, в 
сотне километров от Сверд
ловска...

...На 16.00 у председа
теля горисполкома Богда
новича С. Л. Кыштымова 
было назначено совещание 
с участием представителей 
служб газификации и энер
гетиков. Мы очень хотели 
услышать мнение компетен
тных специалистов о причи
нах взрыва, о мерах, прини
маемых ими для предотвра
щения подобных аварий 
впредь. Хотели, по не услы
шали.

Находясь в приемной т. 
Кыштымова с 15. 20 и поста
вив в известность (через сек
ретаря) о своем прибытии и
цели визита, мы так и не 
смогли дождаться вразуми
тельного ответа от Сергея 
Леонидовича (он даже не вы
шел, сославшись на более 
срочные мероприятия). Ура-. 
зумев тщетность ожидания, ' 
оба корреспондента покинули 
негостеприимные апартамен
ты, предпочтя отправиться к 
месту аварии самостоятельно.

Рассказывает майор мили
ции В. О. Лаштанян:

— Взрыв произошел при
мерно в 7. 50 утра. Причина 
взрыва окончательно еще не 
установлена, но предположи
тельно, это накопление газа, 
вышедшего через отверстие 
в трубопроводе!!), и воздей-. 
ствие на него сильного им
пульса, возможно, от проло
женной неподалеку сети ГТС.

К счастью, взрыв не был

слишком сильным (жители 
близлежащих домов его слы
шали Ю. О.), а возникший 
пожар был своевременно лик
видирован дежурным мили

ционером — старшим сержан
том Фирсовым. Жертв нет, а 
разрушения, сами видите,: 
не слишком сильные.

. Итак, продолжаем взры
ваться? После Аши прошло 
всего четыре дня — и вновь 
раскаты грома среди ясного 
неба. «Жертв нет...» Ставшая 
сакраментальной фраза дей
ствует успокоительно, даже 
очень. Ну никто ведь не по
гиб? О чем речь-то вести?

А что, простите, для наве
дения должного порядка не
обходимы жертвоприноше
ния?

Восьмого июня, чёрез не

сколько часов после взрыва, 
на улицы Богдановича вышли 
едва ди не все специалисты- 
газовики города во главе со 
старшим мастером Николаем 
Романовичем Колясниковым. 
Прошли всю нитку газопро
вода, проверили колодцы на 
загазованность, сделали всю 
необходимую профилактику. 
А раньше-то где они были? 
Гром не грянет — мужик не 
перекрестится? Когда мы за
будем эту убийственную для 
нашей бедной, раздираемой 
взрыв за взрывом страны?..

...Аша — Богданович... Кто 
следующий?

ю. ОВОДОВ, 
В. ЯКУБОВ.

Богданович — Свердловск.

в УЩЕЛЬЯХ 
новых

КВАРТАЛОВ
Меня всегда интересовала 

история нашего города, и 
поэтому, конечно, радует, 
что проблемы сохранения 
облика города начинают ак
тивно обсуждаться в печа
ти, по телевидению.

Считаю, что в городе нет 
какой-то цельной, взвешен
ной градостроительной поли
тики. более того, процветает 
архитектурный нигилизм, 
равнодушие зодчих к истори
ческой застройке. Когда 
смотришь на проект застрой
ки центра, то создается впе
чатление, что архитекторы 
имеют перед собой целину, 
пустыню, которую надо во 
что бы то ни стало, застро
ить. К примеру, на месте 
домов между улицами Вай
нера и Урицкого должен 
быть проложен бульвар, от- 
к рывающ ий «вел иколепиы й » 
вид на пресловутый Дом Со
ветов, а новой границей пло
щади 1905 года станет строя
щееся здание управления 
метро.

Смотрим дальше: как пла
нируется реконструировать 
район на берегу /юродского 
пруда, за Домом Советов? 
Главным достоинством этой 
застройки, как я понял, бу
дет ступенчатая градация 
зданий, террасы, спускаю
щиеся к водной глади. На
верное, наши архитекторы, 
иначе как уменьшая и увели
чивая этажность, не 
никаких приемов и возмож
ностей для создания вырази
тельного облика города.

Непонятно, почему в то 
время, когда подавляющее 
большинство свердловчан 
выступает за бережное со
хранение прошлого, архитек
турное управление прово
дит такую линию. Несураз
ностей сколько угодно. Ка
кую архитектурную цен
ность, например, представ
ляет здание управления газо
проводом «Бухара — Урал» 
около Вознесенской церкви? 
Чем оно украсило это место 
и город? Цачему на проспек
те Ленина среди двухэтаж
ных домов сооружаются не
боскребы?

Ну, а глядя на новые квар
талы города, вообще пора
жаешься убогости творче
ского воображения наших ар
хитекторов. Идешь по квар
талу такой застройки, ска
жем, на улице Громова и, 
кажется, проходишь среди 
скал.

Короче говоря, проблем в. 
градостроительстве у нас на
копилась много. Как главное 
архитектурное управление 
собирается их преодолевать 
и какими принципами при 
этом будет руководствовать
ся. пока не ясно.

Д. НИКИТИН.

знают ' процедур,

Молодежь Литвы

РАЗВОД
О ПРЕСС-центре вне- 

очередного съезда Ли
товского комсомола я за
регистрировался под но
мером 100. Небывалый ин
терес прессы вызван повест
кой съезда, которая на пер
вый взгляд не предполагает 
никаких сенсаций: «О само
стоятельности Коммунистиче
ского Союза Молодежи Лит
вы». Но е/це в Свердловске 
я слышал о том, что-де ли
товцы решили распустить 
комсомол, отделиться от всех 
и вся, создать свою органи
зацию... Да и накануне это
го форума настораживало 
прибытие в Вильнюс секре
тарей ЦК комсомола всех 
союзных республик.

И вот он — съезд. Впер
вые делегаты не увидели на- 
сцене оперного театра, где 
шли заседания, привычного 
президиума: трибуна в цент
ре и два стола по бокам. За 
одним — редакционная ко
миссия, за другим — секре
тариат. Все, в том числе- и 
приглашенные представите
ли ЦК партии, Совета Мини
стров республики — в зале.

Все это напоминало увле
кательный фильм, когда до 
самого конца не знаешь, как 
повернется, сюжет. Увы. по
следнюю серию придется по
дождать, комсомольцы взяли 
после двух дней работы съез
да «тайм-аут» —• так сложи
лась ситуация.

Мы, журналисты, ожидали 
сенсации. А она не застави
ла ждать: после обсуждения 

нескольких выступ
лений под бурные аплодис
менты принято решение: 
признать недействительным

на пути обновления

ПО-КОМСОМОЛЬСКИ
постановление Бюро ЦК 
ВЛКСМ от 18 октября 1910 
года «О принятии комсомоль
ских организаций Литвы, 
Латвии и Эстонии», возро
дить КСМ Литвы.

Что это означает? Дело в 
том, что в далеком сороко
вом году Бюро ЦК ВЛКСМ 
без ведома самих литовцев 
«приняло» их в состав 
ВЛКСМ, только спустя ме
сяц. в ноябре тогдашний пер
вый секретарь 'ЛКСМ Лит
вы Ф. Беляускас сообщил 
комсомольцам о свершившем
ся «принятии!». Понятно, что 
в те годы опротестовать та
кое решение было невоз.- 
можно. вот почему только 
теперь удалось восстановить 
справедливость и выйти из 
состава ВЛКСМ.

Может, возникнуть вопрос: 
зачем, мол, это делать, сколь
ко воды утекло, стоит ли те
перь отделяться, порывать 
со всесоюзной организацией? 
Не скрою, задавался таким 
вопросом и я, правда, до тех 
пор, пока не приехал в Лит- 
ВУ-КСМ Литвы вовсе не по
рывает связи с ВЛКСМ, 
он — за равноправное со
трудничество, за дружеские 
контакты. Но (и это очень 
существенно) против давле
ния центра, против несамо
стоятельности. Об этом и 
сказал в своем докладе съез
ду Альфонсас Мацайтис —- 
теперь уже бывший первый 
секретарь бывшего ЦК 
ЛКСМ Литвы... Нет, его не 
переизбрали, до этого пункта 
так и не удалось добраться 
делегатам, вторая часть 
съезда продолжит работу че

рез полмесяца. Но — и это 
тоже удивительный преце
дент перестройки —- в дан
ный момент в .Литве есть 
комсомол, но нет ЦК и пер
вого секретаря— Непривыч
ная ситуация, не правда ли?

Итак, на первом же засе
дании —- 2 цюня — исполнив 
национальный гимн, делега
ты уверенно отказались от 
ВЛКСМ, проголосовав за са
мостоятельный союз. А даль
ше? Дальше предстояло при
нять устав и программу, 
наметить пути реорганизации 
комсомола и — за работу в 
своих организациях. Однако 
наступательного движения 
вперед не получилось. Пер
вый день съезда захлебнул
ся в выступлениях и прени
ях по докладу, был нару
шен регламент, счетчики ед
ва успевали считать голоса 
при многочисленных голосо
ваниях.

Дискуссии грозили уже пе
рерасти в скандал — многим 
явно не хватало того, что мы 
называем плюрализмом. 
Впрочем, не только делега
там, но и самому первому се
кретаре: на второй день он, 
неожиданно взяв слово, при
звал с трибуны покинуть 
зал всех несогласных...
СЛУШАЛ доклад А.

Мацайтиса: круто по
шли литовцы, серьезно и ос
новательно. Даже такой ма
ленький факт говорит сам 
за себя — в республике рас
пустили октябрятскую орга
низацию, пионеры на своем 
слете опередили комсомоль
цев — приняли положение и 
программу своей организа
ции, провозгласили самоопре

деление. Сегодня на их зна
менах новый девиз: «Будь 
честным и полезным Лит
ве!»...

Теперь комсомольцы 
«подталкивают» к само
определению партию, эта 
мыслц многократно звучала 
на съезде. Да и как иначе, 
ведь нарушается логика, са
мостоятельность КСМ невоз
можна без самостоятельно
сти коммунистов, в ней ра
ботающих. Вот на этих-то 
подводных камнях и забук
совали делегаты.

Сначала разгорелись спо
ры по наименованию воссоз
данной организации. Вроде 
бы проголосовали за Комму
нистический Союз Молодежи 
Литвы —: на одном дыхании, 
с энтузиазмом. Отделиться — 
отделились, а затем заду
мались: почему коммунисти
ческий союз? Разве мы жи
вем при коммунизме? Разве 
не логичнее назвать социа
листическим? А еще вер
нее — демократическим!

Этого в планах не учли. 
Раз воссоздаем, значит, со
храняем и прежнее назва
ние — так рассуждал А. Ма
цайтис. Но вот делегат за 
делегатом вступают в поле
мику, а к единому мнению 
прийти никому таи и не уда
ется.

— Содержание нашей ра
боты далеко от коммунисти
ческого. оно скорее обще
гуманистическое и демокра
тическое. Демократия не про
тиворечит принципам ком
мунизма, так давайте сейчас 
переименуем организацию, 
чтобы форма соответствова
ла содержанию! — так убеж-

дали своих оппонентов те, 
кого позже стали называть 
«демократами».

Сторонники ДСМ предла
гали сменить название, но 
с подачи А. Мацайтиса, при
звавшего с трибуны выгнать 
из зала тех, кто против ком
сомола, страсти разгорелись 
совсем уж не «по теме». Все 
это походило на развод 
склочных супругов, которые 
при разделе имущества за
были о своем ребенке... Сло
ва «раздел имущества» . зву
чали с трибуны съезда, "и 
было это несколько стран
но. «Демократы» предлагали 
изменить название союза, а 
«твердые» комсомольцы по
чему-то восприняли это как 
покушение на их имущест
во: «Создавайте свой демо
кратический союз, начинай
те с нуля, сами приобретай
те имущество, а мы вам ни
чего не отдадим»...

Так бы, наверное, и шел 
неразрешимый спор между 
группировками (а свое сло
во сказал еще и школьный 
комсомол, образовавший свое
образную фракцию на съез
де), но очень вовремя вы
шел на трибуну второй се
кретарь ЦК компартии Лит
вы В. Березов, призвав деле
гатов искать точки соприкос
новения, быть предельно тер- 
пимыми. друг к другу.

11ринципиальные проблемы 
на этот раз оказались креп
ким орешком, особенно ког
да делегаты стали обсуждать 
положения нового устава и 
программы. Проекты этих 
важных документов были 
приняты за основу в первый 
день, но затем мнения ебб- 
павшихся резко разошлись. 
Одно дело — единодушно 
возродить свою организацию, 
и совсем иное — вдумчиво 
обсудить все нюансы про
граммы. Вот проголосовали 
за отказ от формулировки о 
руководящей роли партии, 

решили состоять с КПСС в 
равноправных отношениях. 
11 сразу возникло множест
во вопросов: как быть ком
мунистам. работающим в 
комсомоле (ведь возрастной 
ценз предложено поднять до 
35 лет)? Как сохранить са
мостоятельность?

Проголосовали зд отказ от 
формулировки о марксистско- 
ленинской основе — как же 
тогда называться коммуни
стическим союзом? Споры 
пошли на второй и третий 
круги, а к цели съезд так и 
не продвинулся...

Особенно это радовало 
группу пикетчиков-неформа
лов из молодежной органи
зации «Младолитовцы» —■ 
они в первый день съезда 
выставили свой пикет на
против театра, где шли за- 
седания, подняли транспа-) 
ранты: «Комсомол! Под но
вой маской тебе не удастся 
скрыть свое лицо!», «Ком
сомольцы и коммунисты ссы
лали Литву в Сибирь!», «Ком
сомол — пособник оккупан
тов!» и так далее... Увы. ни
кто из делегатов в тот день 
не подошел к пикетчикам, 
не попытался поспорить с 
ними. Зато журналистам эти 
ребята охотно высказывали 
свои мысли, и, надо сказать, 
далеко не глупые мысли. Ду
маю, если мне — «оккупан
ту» удалось кое в чем пере
спорить паренька-младолитов- 
ца, то ущ делегатам съезда 
стоило выйти на такой кон
такт, ничего бы они не по
теряли, зато, возможно, по
лучили бы хоть пару-тройку 
союзников...

Когда очевидность «хож
дения по кругу» дошла до 
каждого. съезд решили 
приостановить. Вымотанные 
непростой этой работой, де
легаты приняли, как мне ка
жется, самое верное реше
ние.

— Но разве за две неде

ли мы станем умнее? Ведь 
соберутся те же люди! — 
воскликнул кто-то из зала.

Спешу не согласиться: 
сейчас каждый вернется в 
свою организацию, обсудит 
острые проблемы, всплывшие 
на этом съезде и, обогатив
шись коллективным разумом, 
сможет сдвинуть дело с мерт
вой точки. Показательный 
прецедент!
СЪЕЗД не окончен,это 

одновременно хорошо и 
плохо. Хорошо, потому 
что теперь, когда итоги это
го форума важны для всех, 
внутри республики и за ее 
пределами, поспешность мо
жет только аннулировать то 
рациональное, что заложено 
на съезде. Плохо, потому что 
даже здесь, в республике, о 
которой уверенно можно ска
зать «самая последователь
ная в политизации граж«| 
дан», к сожалению, не хва« 
тило политической культуры 
молодому авангарду пере-! 
стройки.

Нс будем загадывать на 
будущее, о завершении съез» 
да, его итогах мы обязатель
но расскажем позже. Но уже 
сейчас можно сказать глав
ное: на наших глазах рож
дается ценнейший опыт пе
рестройки, в муках рожда
ется, тяжко и больно. Тем 
дороже это первое детище.

Взяв курс на децентрали
зацию молодежных союзов, 
на обретение самостоятель
ности, развитие местной ини
циативы, литовские комсо
мольцы взвалили на себя 
благородное дело — торить 
путь в неведомое. . Трудное 
это дело, а потому — 'поже
лаем им» удачи'с. молодцов, 

спецкор «На смену!» 
Вильнюс.
НА СНИМКАХ: трибуна 

без президиума: пикет «Мда- 
долитовцев»; «Прошу сло
ва!».

Фото В. БРАИИСА.



НДСМСНУ!

Анонс!
РАССКАЗЫВАЕТ
РОИ МЕДВЕДЕВ

Имя историка и писателя 
Роя Медведева хорошо изве
стно не только в нашей

12 июня, понедельник------------------------------- ------- —------ ------------------------- --------------
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

^Профилактические работы до

15.05 — «У нас в студии — 
Ирина Беркович».

15.25 — «Хроника наших 
дней'». Киножурнал.

15.35 — «Объектив».
16.05 — Мультфильмы: «Сказ- 

на на колесах», «Сказна на ко
лесах продолжает путь», «Сказ
ка в сказке».

16.50 — «Каратаи». Передача 
из Саранска.

17.15 — «Автопортрет». *Мы 
и экономика».

13.00 — «Через прекрасное — 
недоброму». Кельнский хор в

13.45 — «Футбольное обозре
ние».

19.15 — «Русалочьи отмели». 
Четырехсерийный художест
венный телефильм. 1-л серия — 
«Чума».

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Международный кон

курс эстрадной песни «Брати
славская лира».

22.35 — «Сегодня в мире».
22.50 — Теннис. Открытый

13 июня, вторник
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8.05 — «Мне Брамса сыгра

ют...» Творческий портрет на
родного артиста СССР А. Попо
ва.

9.25 — «Очевидное — неве
роятное».

10.25 — «Это было... было...».
10.40 — «Русалочьи отмели». 

Четырехсерийный художествен
ный телефильм. 1-я серия — 
«Чума». 2-я серия — «Валборг».

13.05 — «Наше наследие». 
Пушнин и его эпоха.

15.05 — Концерт ансамбля 
песни и танца «Сибирь» Двор
ца культуры и техники г. Усть- 
Илимска.

15 35 — Премьера докумен
тальных фильмов телестудий 
страны: «Банки» (Пермь), «Ме
дитация» (Свердловск).

16.05 — Играет А. Корсаков 
(скрипка).

чемпионат Франции. Финал.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Поле Куликово». На

учно-популярный фильм.
8.45 — «Песня далекая и 

близкая».
9.15 — Итальянский язык.
9.45 — «Гостья из будуще

го». Пятисерийный художест
венный телефильм для детей. 
1-я серия.

10.50 — «Спортивная арена». 
Документальные телефильмы: 
«Седьмая лучше», «Самая 
юная».

11.20 — «В Концертный зал 
имени П. И. Чайковского вас 
приглашает Республиканский 
русский народный ‘ ансамбль 
«Россия». Солистка — Л. Зыки
на.

12.20 — Мультфильмы: «Сказ 
о Петре-богатыре», «Сказание о 
Кудым-Оше».

12.40 — Играет лауреат Все
российского конкурса В. Круг
лов (домра). ‘

13.00 — Новости.
16.50 — Свердловск. «Вечер

ни и телетайп».
16.55 ■ «Телекиноанонс». О 

передачах Свердловского теле-

видения и о репертуаре кино
театров на неделю.

17.20 — «Партийный работ
ник и перестройка*. В переда
че участвуют преподаватели и 
слушатели ВПЩ. Ведущим — 
профессор В. П. Мазырин.

17.50 — «Во имя будущего». 
Т еле мост С вердл о в с к — Каза нь — 
Уфа. Часть 1-я.

18,45 — «7-й канал». Инфор
мационно - публицистическая 
программа.

19.10 — МОСКВА. «Спокой
ной ночи, малыши!».

19 25 — Свердловск. «Во имя 
будущего». Телемост Сверд
ловск — Казань — Уфа. Часть 
2-я.

20.15 — «Уральский политех
нический институт — абитури-- 
енту-89».

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Из фондов ЦТ. «Пе

ред экзаменом». Художествен
ный телефильм.

22,20 — Легкая атлетика. 
Международные соревнования 
памяти братьев Знаменских.

22.50 — Свердловск. Новости.
23.00 — «Молодежный эфир*.

Гости фестиваля «Уралмаш 
улыбается» А. Кнышев и С. Шу
стицкий.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
16.25 — «Это волнует мир».
16.40 — Из фондов ЦТ. Худо

жественный телефильм. «Перед 
экзаменом».

17.45 — Спортивное ориенти
рование. XX массовые соревно
вания на призы телевидения.

18.00 — «Служу Советскому 
Союзу!».

19.00 — Новости.
19,10 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
19.25 — «Телестудии городов 

РСФСР». «Один счастливый 
день*. Программа Хабаровского 
телевидения.

20.00 — Борьба самбо. Чем
пионат СССР.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 -- Свердловск. «7-й ка

нал». и ыфо рма ционно-пу бдици- 
стическая программа.

21.40 — «в нашем клубе за* 
во деком». Телефильм.

23.00 — «Песня взлетает са
ма». Фильм-концерт.
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16.25 — Мультфильмы твор
ческого объединения «Экран»: 
(Приключения домовенка», 

Дом для Кузьки», «Сказка для 
Наташи».

17.10 — «Хор плюс мы».
17.45 — Премьера докумен

тального фильма «Слово о Ки
рилле и Мефодии».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Движение без опас

ности».
19.00 — «Элегия». Мульт

фильм для взрослых.
19.10 — «Минуты поэзии».
19.15 — «Русалочьи отмели». 

Четырехсерийный художествен
ный телефильм. 2-я серия — 
«Валборг».

20.30 — «Время».
21.05 — «Чертово колесо». 

Музыкально - информационная 
программа.

22.15 — «Актуальный объек
тив». Премьера документально-

го телефильма «Конкурент вы
ходит из тени».

22.50 —• «Сегодня в мире». 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Дети Галактики». На

учно-популярный фильм.
9.20 — Французский язык. 

1-й год обучения.
9.50 — «Гостья из будущего». 

Пятисерийный художественный 
телефильм. 2-я серия.

10.55 — Французский язык. 
2-й год обучения.

11.25 — «Песни гор».
11.55 — «Главный звездный». 

Мультфильм.
12.15 — Ритмическая гимна

стика.
12.45 — «В мастерской ху

дожника». С. Алимов.
13.00 — Новости.
16.35 — Свердловск. «Вечер 

ний телетайп*.

16.40 - МОСКВА. «Сожжен
ные мосты». Художественный 
телефильм. 1-я серия (ТВ ФРГ 
и Австрии).

— Свердловск. Реклама.
18.25 — «Негромкое дело». 

Киноочерк о проблемах нарко
мании в области.

18.45 — «7-й канал». Инфор
мационно - публицистическая 
программа

19.10 — МОСКВА. «Спокойной 
ночи, малыши!».

19.25 — Поет В. Готовцева.
19.45 — Свердловск. «Я хочу 

оставить песню». К 80-летию 
поэтессы Е. Хоринской.

20.30 - МОСКВА. «Время».
21 05 — «Сожженные мосты». 

Художественный телефильм. 1-я 
серия (ТВ ФРГ и Австрии). 
Премьера.

22.45 — «Утренняя почта» 
(повторение).

23.15 — Свердловск. Новости.

стране, но и за рубежом. 
Герои его книг — политиче
ские деятели, крупные исто
рические фигуры, потому 
сейчас, когда приподнима
ются завесы над многими 
событиями истории нашей 
страны, работы Медведева, 
его взгляд на прошлое очень 
нужны всем нам.

Недавно встреча с извест
ным советским историком 
состоялась в Свердловске. 
Р. Медведев рассказал о сво
их работах, о тех крупицах 
правды, что с трудом'удава
лось найти ему.

Телезрители увидят эту 
встречу 18 июля, II пр., 
13.35.

ЧТОБ ЗНАЛИ ВСЕ 
ТУ ГОРЕСТНУЮ ПРАВДУ

В последнее время мы 
узнаем правду о страшном 
времени культа личности 
Сталина, о жестокостях па
лачей из НКВД и кошмарах 
бериевских застенков. Но 
сколько еще человеческих 
судеб не восстановлено, 
сколько биографий не напи
сано, ведь каждая жертва 
сталинского режима — че
ловек, со своими мыслями, 
взглядами, наконец, родны
ми. близкими, друзьями. По
мня слова писателя, что 
человек — это целый мир, 
погибали миры.

Свердловское телевидение " 
подготовило передачу «Во 
имя живущих», посвящен
ную тем страшным годам. В 
ней собраны воспоминания 
жен политзаключенных, сви
детельства очевидцев черно
го времени в нашей истории.

Обязательно посмотрите 
эту передачу — 15 июня, 
II пр., 21.55.

Перед вами еще одна страница 
сборника. На
Д. Маликова 
ра», которая

Уверенно

этот раз она занята
нашего 
песней

и Л. Вино ^радовой »До завт- 
все чаще (^'тречается в чита-

тельских письмах.
А мы ждем ваших новых пожеланий и 

заявок, от них зависит, какие песни войдут
в сборник »На смену!» »Песня субботы».

2)о за&Я/м

14 июня, среда--------------------------------------------------------------------------
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут»,
8.05 — Мультфильмы.
8.35 — «Актуальный объем 

тив». «Конкурент выходит из 
тени».

9.10 — «Вокруг света». Аль
манах.

10.10 — VIII. Международный 
фестиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга».

10.45 — «Русалочьи отмели». 
Четырехсерийный художест
венный телефильм. 2-я серия — 
«Валборг». 3-я серия — «Воль
ные грамоты».

13.15 — Выступают фольк
лорный ансамбль станицы Не
красовской Краснодарского 
края и ансамбль «Маланка» 
(г. Москва).

13.30 — Встреча в Концерт
ной студии Останкино с кино
режиссером Р. Быковым.

15.05 — «Музыкальная со
кровищница». Произведения 
Э. Грига и Я. Сибелиуса испол
няют народная артистка Гру
зинской ССР Э. Вирсаладзе и 
Большой симфонический ор
кестр Гостелерадио СССР под

управлением народного арти
ста СССР В. Федосеева.

16.00 — Премьера докумен
тального телефильма «Дирек
тор».

16.20 — Мультфильмы твор
ческого объединения «Экран»: 
«Ушастик», «Ушастик и его 
друзья», «Как гусенок на лису 
охотился».

17.00 — «Жизнь, отданная 
песне». Народная артистка 
Туркменской ССР М. Фарадже- 
ва.

17.25 — «Родина любимая 
моя». Фотоконкурс.

^7.30 — «Прогресс. Информа
ция'. Реклама».

18.15 — «Сегодня в мире».
18,30 — «Этот ошеломляю

щий Юнкер». О творчестве ху
дожника-авангардиста из ФРГ.

19.00 — Мультфильмы для 
взрослых: «Калейдоскоп-71»,
«Иван Иванович заболел».

19.15 — «Русалочьи отмели», 
Четырехсерийный художест
венный телефильм. 3-я серия — 
«Вольные грамоты».

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».

21.15 — «Ступени». Художе
ственно-публицистическая про
грамма.

22.45 — «Сегодня в мире». 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Академия наук Рос

сии». Научно-популярный
фильм.

8.45 — Вас приглашает об
разцово-показательный оркестр 
комендатуры Московского 
Кремля.

9.25 — Немецкий язык. 1-й 
год обучения.

9.35 —• «Гостья из будуще
го». Пятисерийный художест
венный фильм. 3-я серия.

11.00 — Немецкий язык. 2-й 
год обучения.

11.30 — Концерт оркестра на
родных инструментов Симского 
производственного объедине
ния.

11.50 — Премьера докумен
тального фильма «Портрет на 
фоне утренних газет».

12.20 — Мультфильмы: «Про 
Веру и Анфису», «Вера и Ан
фиса тушат пожар». «Вера и 
Анфиса на уроке в школе».

12.50 — Документальный 
фильм «Художник Николай 
Грицюк».

13.00 — Новости.
16.05 — Свердловск. «Вечер- 

низ-} телетайп».
16.10 — МОСКВА. «Сожжен

ные мосты». Художественный 
телефильм. 2-я серия,

18.00 — Свердловск. Поет со
листка Государственного Ураль
ского русского народного хора 
Г. Ложкина.

18.15 — «По пути демократи
зации». «Кому невыгодна ини
циатива?». Продолжение разго
вора о бригаде слесарей-сантех
ников ЖЭУ № 9 Ленинского 
района Свердловска.

18.45 — «7-й канал». Инфор
мационно - публицистическая 
программа.

19.10 — МОСКВА. «Спокой
ной ночи, малыши!».

19.25 — Свердловск. «Свой 
почерк». Передача о творчестве 
заслуженного артиста РСФСР 
А. Петрова.

20.25 — Реклама.
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».

21.15 — «Сожженные мосты». 
Художественный телефильм. 2-я 
серия.

23.05 — Свердловск. Новости. 
По окончании — МОСКВА. Бас
кетбол. Чемпионат Европы. 
Женщины. Сборная СССР — 
сборная ЧССР. Передача из 
Болгарии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
18.00 — «Телестудии городов 

РСФСР». «Таежный синдром». 
Программа Тюменской студии 
телевидения.

19.00 — Новости.
19.10 — «Спокойной ночи.

малыши!».
19.25 —- «Песни Подмосковья». 

Поет хор русской песни ДК 
Метростроя.

19.55 — «Русские сезоны в 
Париже».

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Свердловск. <7-й ка

нал». Информационно-публици
стическая программа.

21.40 — «И возрождаются за
бытые мотивы», «Дорога в се
ло». «История любви». Теле
фильмы.

Прощальных слов не говору-
СВЕТЯТ ФОНАРМ.

Музыка Д. МАЛИКОВА.

~ГееЕ ПОРА ДОП УМЦЕТЕМНО^АПНЕТТЧУ

ВСЕ ОДНО. Псуылвп мичЕпэиыяя.Посмев 
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МНЕ в nfcrÀ: ваегм! До завтра !
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ЛАВТРА Т'^ВТРЛ:

'[ЗАЗНАЕШЬ.

■ МкН г1Н<О-ДР Б\ДЕП BAOSB.

СЛОВА Л. ВИНОГРАДОВОЙ.
До завтра!
Прощальных слов не говори. 
До завтра!
Устало светят фонари. 
Тебе пора домой давно, 
на улице темно, 
а мне так все одно. 
Поделать ничего нельзя. 
Посмотри в глаза, 
посмотри мне в глаза. 
До завтра!
Печалиться напрасно брось. 
Ты ведь знаешь...
До завтра!
До завтра!
Мы никогда не будем врозь. 
Наверно, я плохой актер: 
уже узнал весь двор, 
о чем наш разговор.
Наверно, это лунный свет 
разгадал секрет, 
разгадал наш секрет.
ПРИПЕВ:

ком актер: у асе
рАО!

РАЗГОВОР. i /ТАВЕРМД ЭГО ЛУННЫМСВЕТ РАЗГАДАЛ

СЕКРЕТ^ Ноч-
Еп____

нем город рк„. нои городов,,.-Дус* па округе.
1 , .к? cj» Cm Сь ЁА

Ночной городок.
Пройдусь по округе, 
Рассеет недалек.
Недолго скучать в разлуке. 
До завтра!
Прощальных слов не говори. 
Ты ведь знаешь— 
До завтра!
До первых отблесков яари. 
Я не считаю пустяком. 
Часы с тобой вдвоем.
Не думай о . плохом.»
О, как мне. хочется сберечь, 
навсегда сберечь 
теплоту наших встреч* 
ПРИПЕВ:

Г^СКУЧАТЪ В
РАЗЛУКЕ.

Ночной городок.
Пройдусь по округе. О-о-о...
Рассвет недалек.
Недолго скучать в разлуке.
До завтра!

/5 июня, четверг
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6 00 — «120 минут».
8.05 — Мультфильмы: «Про- 

делиин в школе», «Все наобо
рот», «Как козлик землю дер
жал».

8.35 — «Ступени». Художест
венно-публицистическая про
грамма.

10.05 — Концерт татарской 
фольклорной музыки.

10.30 — «Русалочьи отмели». 
Телевизионный четырехсерий
ный художественный фильм. 
3-я серия — «Вольные грамо
ты». 4-я серия — «Клемет».

12.50 — «Владимир вспахал, 
Ярослав засеял». Телевизион
ный документальный фильм.

15.05 — Премьера фильма- 
концерта «Миорица».

15.35 — Премьера докумен
тальных фильмов телестудий

16 июня, пятница
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8.05 — Футбол. Чемпионат

СССР. Обзор игр 14-го тура.
9.35 — «Времена года».

Июнь.
10.35 — «Песни-мосты». Му

зыкальный телемост Москва — 
Дуйсбург (ФРГ).

12.05 — «Русалочьи отмели». 
Четырехсерийный художествен
ный телефильм. 4 серия — 
«Клемет».

13.15 — «Жанно Дражан поет 
и размышляет». О творчестве 
популярного югославского эст
радного исполнителя.

15.00 — Фильм — детям. «Ле
то Сахата».

16.10 — «Преобразователи
земли». Документальный
фильм.

16.30 — Поет Б. Николаев.

страны: «Кяхта», «А город сто
ит над Волгою».

16.30 — Мультфильмы твор
ческого объединения «Экран»: 
«Подарок для слона», «Клад».

17.00 — Играет Н. Власенко 
(фортепиано).

17.30 — «..До 16-ти и стар
ше».

18.15 — «Сегодня в мире».
13.30 — «Власть — Советам». 

О роли местных Советов в ре
шении проблем одинокой ста
рости.

19 00 — «Песня-89».
19.20 — «Русалочьи отмели». 

Телевизионный четырехсермн- 
ный художественный фильм. 
4-я серия — «Клемет».

20.ДО — «Время».
21,05 — «Фильмы кинорежис

сера А. Сокурова». «Дни затме
ния '. Художественный фильм. 
1 и 2-я серии.

23.20 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Каи стать богатым». 

Научно-популярный фильм.
8.45 — Концерт Академиче

ского русского народного хора 
Гостелерадио СССР. Художест
венный руководитель и дири
жер — народный артист СССР 
Н. Кутузов.

9.30 — Испанский язык. 1-й 
год обучения.

10.00 — «Гостья из будуще
го». Художественный пятисе
рийный телефильм для детей, 
4-я серия.

11.00 — Испанский язык. 2-й 
год обучения.

11.30 — «Беседа четырех». 
Фильм-концерт

12.15 — Мультфильмы: «Бу
ренка из Масленкина». «Сказка 
о попе и работнике его Балде».

13.00 — Новости.

16.25 — Новости.
16.35 — «Калимерас •—

здравствуйте!». О первом фоль
клорном празднике гренов 
Приазовья. Передача из Донец
ка.

17.10 — Свердлове«. «Вечер
ний телетайп».

17.15 — Экран — детям. «В 
гостях у бабушки. «Здрасте».

17.50 — Реклама.
17.55 — «Правовое обеспече

ние экономической реформы 
на предприятии». Встреча кол
лектива Свердловского инстру
ментального завода с юриста
ми.

18.45 — «7-й канал». Инфор
мационно - публицистическая 
программа.

19.10 — МОСКВА. «Спокой
ной ночи, малыши!*.

19,25 — «Сельское хозяйст
во».

19.45 — «Жанко Дражан поет 
и размышляет». О творчестве 
популярного югославского эс
традного исполнителя.

20.30 — «Время».
21.05 — «Зимняя премьера». 

Документальный фильм.
21,55 — Свердловск. «Во имя 

живущих». Воспоминания жен 
п о л ит з ак л ю ч е и ных.

22.40 — Новости.
22.50 — МОСКВА. Баскетбол. 

Чемпионат Европы. Женщины. 
Сборная СССР — сборная Ита
лии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
20.30 — «Время».
21.05 — Свердловск. «7 й ка

нал». Информационно-публици
стическая программа.

21.30 — «Мы живем у мо
ря», «Слово революции». Теле
фильмы.

22.10 — «Музыкальный де
тектив». Фильм-концерт.

17.05 — Мультфильмы: «Але
шины сказки», «Чертенок 
№ 13». «Лапочка».

17.30 — «Наука: теория, экс- 
перимент, практика».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Премьера мульт

фильма для взрослых «Как 
стать человеком?».

18.50 — Дневник VI Между
народного конкурса артистов 
балета в Москве. Итоги перво
го тура.

19.20 — Премьера докумен
тального телефильма «Притча 
о воскрешении». О выдающем
ся русском мыслителе Н. Ф. 
Федорове. 1-я серия.

20.30 — «Время».
21.05 —- «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Продолжение доку

ментального телефильма «Прит-

ча о воскрешении».
22.05 — «Это было... было...*.
22.25 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Повесть о славян

ских письменах». Научно-попу
лярный фильм.

8.45 — «Закарпатские узо
ры».

9.20 — Английский язык. 1-и 
год обучения.

9.50 — «Гостья из будущего*. 
Пятисерийный художествен
ный телефильм для детей. 5-я 
серия.

10.55 — Английский язык. 2-й 
год обучения.

11.25 — Концерт «Народное 
творчество».

12.05 — Мультфильм.
12.20 — Документальный

фильм «Когда б вы знали...».

12.30 — Ритмическая гимна
стика.

13.00 — Новости.
17.55 — Свердловск. «Вечер

ний телетайп*.
18.00 — МОСКВА. «Арена». 

Спортивная программа. Часть 
1 -я.

19.00 — Новости.
19.10 — «Спокойной ночи,

малыши!».
19.25 — «Арена». Спортив

ная программа. Часть 2-я.
20.10 — Свердловск. «7-й ка

нал». Информационно-публици
стическая программа.

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки*.
21.15 — Фильмы студий со

юзных республик. «Шанырак». 
Художественный телефильм.

22.25 — Свердловск. Новости.

По окончании — МОСКВА. Фут
бол. Чемпионат СССР. Обзор 
игр 14-го тура.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
18,00 — Свердловск. «Дена 

рекорда», «Школа Яруллина», 
«С точки зрения пап». Теле
фильмы.

19.00 — «Украинские поси
делки», «Флуераш». Фильмы- 
концерты.

20.10 — МОСКВА. «Фронто
вые подруги». Концерт-очерк 
об ансамбле жителей г. Оже
релье Московской области.

21.05 — «Прожектор" пере
стройки».

21.30 — Свердловск. «7-й ка
нал». Информационно-публици
стическая программа.

21.55 — «Мурад Кажлаев. 
Годы и ритмы». Фильм-кон
церт.

* ФУТБОЛ

КТО ВЫЙДЕТ 
В ФИНАЛ?
Не успели пы попрощать

ся с морозами и снегом, а 
уже приспела щора «болеть» 
за футбол. Давненько опро
бовали поля мастера-профес
сионалы, подшпла очередь, 
наконец, и младшего фут
больного бр^га — «Кожа
ного мяча».

С 10 по 15« июня в Новой 
Ляле и Кирод граде пройдут 
первые матриц на предвари
тельном этай1«. На поле вый
дут самые мЕгленькие участ
ники «Мяча»,— 76 — 77 гг. 
рождения.

Футболиста, родившиеся 
в 1074-75 годах, соберутся с 
16 по 21 июня в Березов- 
скйм и Североуральске. А 
старшие. "ЙЗ и 73 годов 
рождения, с; 27 июня по 5 
.июля будут, играть в Ка- 
•мышлове и • Богдановиче.

Сильнейшие команды этих 
турниров выйдут во второй 
круг соревнований, который 
пройдет в Кйчканаре (20—25

июля, младшие), Каменск- 
Уральском (27 мая — 2 ию
ля, средние) и Сухом Логе 
(6—11 июйя, старшие).

Победителей ' областного 
финала ждут поездки на 
Всероссийский, а потом и на 
Всесоюзный финал. Успеха 
тебе, «Кожаный мяч».

О. КОВАЛЕВ.
XXX 

ф ШАХМАТЫ
С 26 мая по 6 нюня в шах

матном клубе ВИЗа прошел 
полуфинал личного первенст
ва облоовета ВДФСО проф
союзов среди мужчин. В 
соревновании приняли уча
стие 32 шахматиста.

Первое и второе места по
делили кандидат в мастера 
спорта Ю. Гуськов (Сверд- 
ф ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

«Фили» (Москва)
«Волна» (Ленинград)
СКА (Свердловск) 
«Динамо» (Алма-Ата) 
«Звезда» (Андижан) 
«Искра» (Васильков) 
«Луч» (Минск) 
ДСК (Брест)
«Волга» (Ульяновск)
«Раздан» (Раздан) 
«Азиннефтехим» (Баку) 
«Химик» (Фергана)

ловск) и В. Ашихин (Ниж
ний Тагил), набравшие по 7 
очков из 9. Третье место и 
путевку в финал облсовета 
завоевал кандидат в мастера 
И. Худяков (Полевской), от
ставший от победителей на 
0,5 очка.

4—7 места и участие в 
финале завоевали И. Кирья- 
ков (К.-Уральский), С. Мяко- 
та (Тавда) и свердловчане 
А. Авдеенко и О. Лошкарев. 
У них по 6 очков.

Интересно отметить, что 
наравне с мужчинами играла 
и трехкратная чемпионка 
облсовета среди женщин, 
кандидат в мастера Ирина 
Грюнвальд.

В. ЗЫКОВ, 
судья РСФСР.

и В Н п М о
16 12 4 0 29-22 28
16 8 3 5 20 — 21 19
14 5 8 1 16 — 5 18
12 7 3 2 32 — 17 17
16 5 7 4 24-16 17
16 7 1 8 20 — 21 15
16 6 3 7 12—13 15
14 5 4 5 14 — 16 14
14 4 4 6 14 — 18 12
10 3 4 3 12 — 9 10
12 2 3 7 11—24 7
16 0 0 16 6-38 0

/7 июня, суббота
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

6.00 — «120 минут».
8.05 — «Наш сад».
8,35 — Играют заслуженный 

артист РСФСР М. Рожков (ба
лалайка) и Государственный 
республиканский русский на
родный ансамбль «Россия».

9.00 — «Музыка». Мульт
фильм.

9.05 • «Человек. Земля. Все
ленная».

10,05 — Премьера докумен
тального фильма «Вспоминая 
Калгари...».

10.35 — «Позиция». Виктор 
Мамонов.

10.55 — К национальному
празднику Исландии, Кинопро
грамма.

11.25 — «Ваш выход. ар
тист». Любовь и Виктор Аниси
мовы.

11.45 _ «Бюро находок».
Мультфильм.

12.20 — «Сегодня в мире».
12.35 — «Киноискусство со

юзных республик». «Беларусь- 
фильм» в поисках своего ли
ца».

13.40 — «В странах социа
лизма».

14.10 — «Фильмы режиссера 
Т. Океева». «Поклонись огню». 
Художественный фильм.

15.35 — «В мире животных».
16.35 — «Старики». Докумен

тальный фильм.
16.50 — «Оперетта, оперет

та». «Кан в старом кино».
17.50 — Премьера мульт

фильма «Наваждение».
18.10 —- «Планета». Междуна

родная программа.
19.10 — «Семейный экран». 

«Добро пожаловать, или Посто
ронним вход воспрещен». Худо
жественный фильм.

20.30 — «Время».

/
21.05 — «Песня-89».
22.15 — «Спорт для всех».
22.30 — Всемирный конкурс 

красоты «Лас-Вегас-89*.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
7.30 _ утренняя гимнастика.
7.45 — «Сельский час* (пов

торение).
8.45 — Новости.
9.00 — Выступает самодея

тельный камерный оркестр ДК 
«Октябрьский». Передача из 
Запорожья.

9.30 — «Прогресс. Информа
ция. Реклама».

10.15 — «Быстрее собствен
ной тени». Художественный 
фильм с субтитрами.

11.45 — «Гостелерадио Севе
ро-Осетинской АССР». «Гори
зонты творчества*.

12.15 — «Последний из мо
гикан». Мультфильм (США).

13.00 — Новости.
13.10 — Чемпионат США но 

баскетболу среди профессиона
лов НБА.

14.10 —- Премьера докумен
тального телефильма «Балхаш. 
Судьба озера». Из цикла «Зем
ля тревоги нашей».

15.00 — Свердловск. Новости.
15.10 — МОСКВА. «Телевизи

онный музыкальный абоне
мент». Концерт Государствен
ного симфонического оркестра 
Грузинской ССР.

15.55 — Фильм —детям. «В
краю сокола». Художественный 
телефильм. 1 и 2-я серии.

17.35 — *Это вы можете*. О 
резервах и возможностях че
ловека. Встреча с А. Чумаком 
и его пациентами.

18.05 — «...До 16-ти и стар
ше».

18.50 — Премьера докумен
тального фильма «Нечуй* о 
жизни и творчестве украин« 
ского писателя И. С. Нечуй-Ле- 
вицкого.

19.00 — Новости.
19.10 — «Спокойной ночи,

малыши!».
19.25 — Премьера докумен

тального фильма «Казенная 
дорога».

19.45 — «Под знаком «я». 
Часть 1-я.

20.30 — «Время».
21.05 — «Под знаком «я».

Части 2 и 3-я.
23.35 — Свердловск. <7-й ка

нал*. И нфо р м а ц ио н н о - п у б л и и и - 
стическая программа. По 
окончании — МОСКВА. Плава
ние. Чемпионат СССР. Переда
ча из Кишинева.

18 июня, воскресенье
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.35 — Ритмическая гимна
стика.

8.05 — «Крошка енот».
Мультфильм.

8.15 — Тираж «Спортлото»,
8.30 — «С утра пораньше». 

Развлекательно - познаватель
ная передача для детей.

9.30 — «Служу Советскому 
Союзу!».

10.30 — «Утренняя почта».
11.00 — «Клуб путешествен

ников».
12.00 — Детская информаци

онно - публицистическая про
грамма.

13.30 — «Музыкальный ки
оск».

14.00 — «Здоровье*.
15.00 — Концерт Государст

венной заслуженной капеллы 
бандуристов УССР.

15.30 — Премьера докумен
тального телефильма «Промед
ление».

15.55 — VIII Международный 
фестиваль телевизионных про
грамм народного творчества 
«Радуга». «Залипье». Фольклор
ная географическая карта.

16.30 — «Сельский час».
17.30 — «Международная па

норама».
ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ

18,15 — «Доверчивый дра
ной». Мультфильм. «Нон-стоп». 
Документальный фильм.

19.00 — «Верная Рука —
друг индейцев». Художествен
ный фильм.

20,30 — «Время».
21.05 — «Здравствуйте, док

тор!».
21.20 — «Большой симфони

ческий оркестр Гостелерадио

СССР в Японии*.
22.20 — «Л. Ю. Брик — про

пагандист творчества В. В. 
Маяковского». «Зеленая лам
па».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
7.30 — «На зарядку стано

вись!».
7.45 — «Эхо: репортаж не

дели».
8.05 — «Шанырак». Художе

ственный телефильм.
9.15 — К Дню медицинско

го работника. «Сестры». Доку
ментальный телефильм.

10.05 — «Гостелерадио Лат
вийской ССР». «Право на вы
бор». Программа Рижской сту
дии телевидения.

10.40 — «Беги, ручеек*.
Мультфильм.

11.00 } «Клуб путешестввИ’
НИКОЛ»«

12.00 — «Вариации на балет
ные темы». Фильм-концерт.

12.35 — «Вольница». Доку
ментальный фильм.

13.00 —- Новости.
13.10 — «Кинопублицистика 

союзных республик». «Этот не
понятный Галимзянов».

13.35 — «После лекции».
Встреча Р. Медведева со слу
шателями ВКШ.

14.15 — «Действующие ли
ца». «Кто виноват?».

15.00 — Новости.
15.10 — «Показывают театры 

страны». «Проводим экспери
мент». Фильм-спектакль Севас
топольского русского драмати
ческого театра им. А. В. Луна
чарского.

17.40 — «Мои любимые
арии». Вокальный вечер £. Об
разцовой.

19.00 — Новости.
19.10 —- «Спокойной ночи, 

малыши!».
19.25 — Баскетбол. Чемпио

нат Европы. Женщины. Полу
финал. Передача из Болгарии.

20.05 — '«1+1 + 1». Мульт
фильм для взрослых (Таллинн).

20.15 — «Поет и танцует мо
лодость».

20.30 — «Время».
21.05 — «Здравствуйте, док

тор!».
21.20 —. «Иллюзион». Худо

жественный фильм «Беспри
данница».

23.05 Вольная борьба. Чем
пионат СССР. Передача из 
Махачкалы.

23.35 — Новости.
23.45 — Плавание, Чемпмо-. 

мат СССР, Передача из Киши
нева.

САЛАТ
ИЗ РЕДИСА С ЯЙЦАМИ

Нарезаагь тонкими кру
жочками 2—3 пучка редиса, 
сварить вкрутую 2—3 яйца, 
отделить белки .от желтков. 
Белки нарезать узкими по- 
лреками и .перемешать с ре
дисом. /Целтки растереть 
вилкой, смешать со стака
ном предварительно взбито
го кислого), молока или сме
таны, ст.» ложкой уксуса, 
ложкой растительного мас
ла, солью» по вкусу и ще
поткой сарсариой' пудры, хо
рошенько ^взбить и приготов
ленной сяйесью залить редис. 
Сверху посыпать салат мел
ко нарезаилой зеленью пет
рушки. Этот салат можно 
подать на; уокин с гренками 
или картофелем, запеченным 
в духовом, шкафу.

СУП »СМЕТАННЫЙ 
УКРОПОМ

Продужгы: 1 пучок укро
па. 4 сваренных вкрутую 
яйца, 70; г сливочного мас
ла, 350 <г сметаны, 2—3 ст. 
ложки муки.

Разогреть сливочное мас
ло. спассеровать на нем му
ку до зюлотистого цвета, за
лить 'сметаной, разведенной 
4 стаканами воды, посолить 
и. периодически помешивая, 
прокипятить на слабом огне 
в течение десяти минут. (Ес
ли обгразуются комочки — 
процедить). В конце варки по
сыпать суп мелко нарезан
ным уи-сропом. . Перед пода
чей положить в каждую та
релку 1 по крупно нарезанно
му яйцу и залить супом. По 
желатиго суп можно запра
вить, лимонным соком.

ЗАПЕКАНКА 
ПО-БЕЛОРУССКИ

Множить в кастрюлю по
следовательно слоями 1 кг 
очищенного и нарезанного 
домишками сырого картофе
ля,: °>5 кг нарезанной бру

сочками свинины без костей 
и 0,5 очищенного и наре
занного ломтиками лука, 
посолить, залить полутора 
стаканами воды и тушить 
на умеренном огне около 
часа (до мягкости мяса). Раз
вести ст. ложку муки не
большим количеством теп
лой воды, взбитым яйцом, 
залить этой смесью запекан
ку и поставить ее в умерен
но горячий жарочный шкаф. 
Запекать до образования ро
зоватой корочки.

ФИЛЕ РЫБЫ
ПОД ОРЕХОВЫМ СОУСОМ

Нарезать филе небольши
ми кусками. положить в 
глубокий противень или в 
другую подходящую посуду, 
покрыть нарезанной кру
жочками морковью, ломти
ками сельдерея, веточками 
петрушки, мелко нарезан
ным луком, положить чер
ный перец горошком, лавро
вый лист, залить неболь
шим количеством воды, по
тушить на слабом огне до 
готовности и охладить в 
этом же отваре. Охлажден
ную рыбу переложить на 
блюдо или тарелку, залить 
ореховым соусом, сверху и 
вокруг украсить дольками 
лимона н обильно посыпать 
мелко нарезанной зеленью 
петрушки.

Для приготовления соуса 
мелко растолочь ядра грец
ких орехов, перемешать с 
толчеными зубчиками чес
нока. замоченным в рыбном 
отваре ломтиком белого хле
ба и, добавляя понемногу 
растительное масло, взбить 
до образования гладкого ,с,о- 
уса. Заправить соус лимон
ным соком по вкvcv.

ОРЕХИ В МЕДЕ (Китай)
Продукты: 300 г очищен

ных ядер грецких орехов, 
100 г пчелиного меда, 2 ст. 
ложки, сахарной пудры, 4 ст, 
ложки растительного масла.

Приготовление: ядра оре
хов ошпарить кипятком, очи- . 
стать от кожицы, погрузить 
в мед и держать в нем .не., 
менее суток. Затем вынуть 
их из меда, обвалять в саха-. 
ре, положит^ на умерещю г 
разогретую с растительным’, 
маслом сковороду и жарить,. 
помешивая, пока сахар не 
станет прозрачным. Подать 
орехи горячими, выложив 
их на смазанное раститель
ным маслом блюдце.
МОРОЖЕНОЕ МОЛОЧНОЕ

ДОМАШНЕГО 
ПРИГОТОВЛЕНИЯ

Продукты: 0,5 литра мо
лока, 3 яичных желтка, сли
вочное масло (величиной с‘ 
грецкий орех), 6 ст. ложек 
сахара.

Молоко соединить с желт
ками, сахаром, маслом, тща
тельно взбить и приготов
ленную смесь нагревать на 
плите до тех пор, пока не 
начнет закипать. Тотчас же 
снять с плиты и по желанию 
ароматизировать ванилином, 
натертой лимонной цедрой 
или шоколадом.

Замораживать смесь в 
холодильнике (чтобы она не 
превратилась в крупные кри
сталлы, ее необходимо час
то размешивать).

Приятного аппетита!
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Пылающее лето 72 го... Пла
тится асфальт, горят леса и 
торфяники, и в Свердловске 
не знают, куда деться от этой 
африканской жеры. В сквере 
за _ оперным театром, прямо 
на газонах, сидят длиннозоло- 
сые молодые люди с холщо
выми торбами через плечо, 
з истертых почти до белизны 
джинсах с бахромой, с кожа
ными «нищенскими» заплата
ми, кое-кто босиком, а про
ходящие мимо граждане 
оглядываются в «благородном 
негодовании» с презрением 
и удивлением; «Не пой
мешь — не то парни, не то 
девки!»

«Волосатиков», как их «лю
бовно» окрестил обыватель, 
тогда особенно не жаловали. 
Да и во все времена многим 
казалось, что именно в них, 
в этих «патлатых», затаилась 
крамола, и, подобно чехов
скому цирюльнику Михайле, 
надо бы немедленно сбегать 
«в околоток, за Назаром За
харычем». Да и откуда взять
ся на «святой Руси» этим «ан
тихристам»? Не иначе — опять 
диверсия: буги-вуги довели. 
А ведь только стиляг прокля
тых скрутили..

Что и говорить, у нас та
кого быть не могло, потому 
что не могло „ быть никогда.

Острые грани сферы услуг

МОНОЛОГ ПОКУПАТЕЛЯ
БЕЗ ПОКУПКИ

Всём известно, встречают 
по .одежке, особенно если 
молод. И каждому, конеч
но, хочется, чтобы встречали 
хорошо. Сможет ли в наше 
время в Свердловске одеть
ся молодой человек, студент? 
Скажете нет? Ио ведь де
ваться все равно некуда. Я 
решила, попытаться приобре
сти товары первой необхо
димости: блузку, юбку на 
каждый день, легкий плащ, 
туфли, берет. Я знаю, что 
выбор скуден и потому иду 
в специализированные мага
зины. Уж там-то он какой- 
никакой должен быть.

Улица Свердлова. Магазин 
«Одежда для женщин». Но 
привычная. картина: блузок 
нет вообще, юбки с претен
зией на моду сшиты грубо. 
Плащи только утепленные. 
Короче, есть .все, что мне 
не требуется..

Перехожу на другую сто
рону улицы. Магазин 
«Об-увь». Ничего, кроме оче
реди в отдел. Если не .счи
тать; конечно, грубых, безо
бразных туфеЛь, страшных 
босоножек и' сапог отечест
венного производства, в ко
торых, на- мой взгляд, толь
ко на уборку картошки ез
дить. А мне нужны хоть «не 
Париж», но хорошие, ■ удоб
ные туф ли. Увы, опять УХО
ЖУ с пустыми' руками к со
седнему крыльцу.

«Чулки-носки». (Тоже нуж
ны); Колготки кооператив- 
ные-стоя^ Т8‘ рублей. Кажет
ся. товар ‘’есть. но... С мной 
стипендией это не по кар
ману.
: Покидаю улицу Свердлова, 
еду в магазин «Головные 
уборы». Вот где действи
тельно прадставлен ассор
тимент, и можно выбрать—

ГДЕ ТЫ, «ДУРАК НА ГОРЕ»?
«Не было социальной базы»: 
и Брежнев еще, вроде бы, 
пока выговаривал .слова, и 
мафия в Узбекистане — да 
только ли там? — подсчиты
вала пока свои тысячные, а 
не миллионные состояния, и 
коррупция еще только начала 
в-рызаться в аппарат. И вооб
ще, застой был еще в самом 
расцвете.

Плакат «Сегодня ты игра
ешь джаз, а завтра Родину 
продашь» был уже в конце 
60-х отчасти устаревшим. 
Джаз высочайшим позелеии- 
ем канонизировали, и все обо
роты пропагандистской маши
ны переключились на «более 
опасный духовный наркотик»— 
рок. В рек жз тогда уходили, 
как в монастырь, чтобы спа
стись и отгородиться от ци
низма и лжи, начавшей раз
лагать систему «развитого со- 
циализма». Уходили в свое 
братство, в свою «систему», 
как стали называть себя со
ветские хиппи. Слово «систе
ма» бралось ими в ирониче
ские кавычки, потому что они 
считали, что любая система 
ведет к заорганизованности, и 
единственное, что стоит внима
ния — это чувства, открытое 
и свободное человеческое об
щение, где есть только люди, 
«пипл», стремящиеся к опро
щению, самоусовершенствова
нию, красоте, добру и любви.

Подобного рода толстовство 
в наш практический до идио
тизма век воспринималось, в 
лучшем случае, как запозда
лое детство, впрочем, хиппи 
и называли себя «FLOWER — 
CHILDREN» — «дети - цве
ты». Само же словечко «хип
пи» произошло от жаргонного 
английского «хип» — «пони
мать, сознавать, проникать в 
суть».

даже! — модную вещь. По
купаю берет. И задумыва
юсь: что же получается, «без 
штанов и в шляпе»? Нет, 
ведь торговля — это не толь
ко готовые вещи. Можно 
шить самой или обратиться 
в ателье.

Шагаю за тканью назад 
на ту же улицу Свердлова. 
Захожу в магазин в надеж
де на изобилие. Прямо ска
жем, глаза не разбегаются. 
Шерсть еще лежит, шелка 

искусственные, синтетика. Но 
я-то хочу одеться модно! 
Где джинсовая ткань, пла
щевка, батист? Увы. о них 
остается лишь мечтать, а на 
юбку пришлось купить тем
ную синтетическую ткань. 
Впрочем, могут спасти фа
сон, фурнитура. Нужна мод
ная отделка — пуговицы. Ну 
мелочь, кажется, зато вид 
создает. В путь!

В магазине «Пуговицы» 
выбор не больше, чем в 
аналогичном отделе ЦУМа. 
Н нужных мне черных пу
говиц с «позолотой», нет как 
нет.

Как же я выгляжу? С го
рем пополам оделась: буду 
ходить в модном берете, юб
ке на все времена*' и в ста
рых туфлях. Да, очаровать 
кого-либо сложно. Впрочем, 
надо привести себя в поря
док.

Спешу в специализирован
ный магазин «Сирень». Вот 
примерно его ассортимент: 
тональный крем и сухие ду
хи «Этюд», духи «Людмила», 
зубная паста «Детская» и 
«Лесная», помада 21 и 23 
тонов, маскирующий каран
даш. Негусто. О современ
ном макияже говорить не 
приходится. Зато на стене —• 
объявление о количестве то

«Дети» сходили с ума от 
сытой бездуховности и ухо
дили из дома, как героиня 
одной из лучших и самых по
этичных песен «Битлз», тонко 
улов-ивших еще в 1967 году 
суть явления. Те жэ «Битлз» 
сформулировали в не менее 
известной песне главное кредо 
хиппи: «Все, что тебе нужно— 
это любовь». Другим подоб
ным девизом: «Делайте лю
бовь, а не войну!» хиппи пы
тались «образумить» тех, кто 
вел войну во Вьетнаме.

Тревожный звук их колоко
льчиков услышал и Белый 
дом. ((Это при старой-то хип- 
повска-й заповеди: «Лучше 
окунуться в дерьмо, чем в по- 
литикуОД.

Кстатц, именно опознава
тельный .жест хиппи — вскину
тая с большим и указательным 
пальцами: рука — был «изоб
ретен».., 'Уинстоном Черчил
лем во время второй мировой 
войны как, символ борьбы со
юзников с фашизмом: V — 
первая (буква английского 
«victory» — п-обеда. Более 
чем через двадцать лет его 
взяли на «вооружение» хип
пи не только как знак побе
ды над прязной вьетнамской 
войной, iho и над всеми вой
нами вообще.

Хиппи бродили по дорогам, 
путешествуй' «автостопом», и 
сегодня н|а трассах, соеди
няющих большие города, мож
но встретит». 1пюдей «системы» 
с яркой повязкой из цветных 
лент, перехвативших длинную 
гриву, с неизменным «ксивни- 
ком» на груди — кошельком 
из джинсовой ткани, где хра
нится на случай встречи с вла
стями удостоверение личности, 
паспорт или («студии». Это уже

варов. отпускаемых в одни 
руки: мыло туалетное ■— 
3 куска, мыло хозяйствен
ное — 2 кусжа, порошок — 
2 пачки, пакта зубная — 
2 тубы. Как видим, ограни
чивать практически нечего: 
и так нет. Однако парфюме
ры ликуют: «Уральские само
цветы» — победители соцсо
ревнования за прошлый гол, 
выдавшие в первом кварта
ле этого года ^олее миллио
на штук своих, изделий, мно
гие из которых пользуются 
повышенным спросом. Боюсь, 
причин для лщкования нет: 
при такой пустоте любая 
пригодная для гигиены и 
косметики продукция пойдет 
«на ура».

— Население приобретает 
товаров большей чем нуж
но. поэтому их -и не хвата
ет.— поясняет сложившуюся 
ситуацию заместитель на
чальника городского управ
ления торговли Н. Т. Тюкин.

Правда? Если и правда, то 
не вся. Покупка впрок — 
следствие, а не первопричи
на дефицита. Люди запаса
ются, боясь, что завтра и 
этого купить не смогут. Да
же если человек купит боль
ше, он успеет измылить, ис
числить, исстирать свои за
пасы. пока редкое мыло, па
ста, порошок вновь появятся 
на прилавках. А духи, год 
назад украшавшие полки? 
Неужели даже дорогие вы
пили алкоголики? Не о фран
цузских речь, о наших, 
уральских. Как-то трудно 
представить домашнюю пол
ку с десятком нежно-аро- 
мятных флаконов.

Так откуда же берется де
фицит, тех же пуговиц, на
пример? Ну. кажется, что 
проше: штампованная пла
стмасса...

«вторая волна» советских хип
пи после того, как к середине 
70-х, казалось, движение 
умерло навсегда. На смену 
миролюбивым «непротивлен
цам злу насилием» пришли аг
рессивные панки, а затем и 
множество других «неформа
лов». Самым же первым, 
«олдовым» хиппи подбирается 
теперь к сорока...

Эта «преамбула» — лишь 
повод для разговора о собы
тии. в общем-то, необычном: 
с 20 мая по 25 июня в сверд
ловском ДК автомобилистов 
открыта, как громко сказано, 
«Первая в стране выставка 
искусства хиппи». В малень
ком зальчике, куда «бесплат
но вход хиппи и детям»,— 
картины, стихи, предметы ри
туальных украшений людей 
«системы»: бусы, амулеты, по
брякушки, браслеты, безде
лушки или, на языке самих 
хиппи — «фенечки». «В ми
ру» бы это назвали «изделия 
народных кустарных промыс
лов». Есть в них что-то пер
вобытное, но ведь, как спел 
Саша Башлачев во «Времени 
колокольчиков», и «рок-н- 
ролл— славное язычество..»

Может быть, они-то и соз
давали главную атмосферу, 
да еще завораживающий го
лос Джима Моррисона, лью
щийся из динамика. Хотя 
нет,— еще несколько милых 
фотографий с хипповской 
свадьбы. А вот портреты и 
городские пейзажи могли с 
таким же успехом, наверное, 
появиться на любой другой 
выставке города, хотя бы на 
улице Ленина, 11.

Другое дело, что художни
ки, а их совсем немного, на

— А что делать, — сетует 
директор магазина «Пугови
цы» В. С. Микова,— сейчас 
предприятия перешли на 
хозрасчет, выпуск пуговиц 
не приносит прибыли, ведь 
они дешевые. Вот и надеют
ся покупатели на импорт.

Странно... Наши отечест
венные экономисты со стра
ниц газет и экранов телеви
зоров уверяют нас, что при
быль складывается из раз
ности между ценой и себе
стоимостью продукции. Раз
ве так велика себестоимость 
пуговицы? Или для получе
ния простых пуговиц нужен 
очень сложный автомат? Это 
замечательно! Высокопроиз
водительная машина будет 
выпускать большое количест
во пуговиц... Это в теории. 
А в магазине их почему-то 
не гак уж много Парадокс?

Скуден выбор не только 
дешевых пуговиц, модных, 
дорогих вы тоже не сыщете. 
И они невыгодны? Но ведь 
есть по шесть-семь и даже 
по десять рублей за деся
ток. Бернее, были. Сегодня 
нет. И как-то не стыкуются 
теоретические объяснения с 
реальными результатами. 
Либо теоретики что-то не 
так считают, либо практики 
считать не умеют. Во всяком 
случае, нерентабельность пу
говицы кажется мне, поку
пателю, сомнительным ар
гументом. Рост цен. опусто
шая кошельки, товаров не 
прибавляет.

Возьмем мужские сороч
ки, например. Цены на них 
за последние годы подско
чили с 9—10 до 16—18 
рублей. Фабрика по их вы
пуску в Свердловске имеет 
современное оборудование, 
импортные автоматы. Кажет
ся, за счет высокой произ
водительности должна сни
жаться себестоимость и со
ответственно — цены. Но это
го не происходит. Недавно 
начальник планово-экономи

пример, ленинградец Игорь 
Геко, относятся к людям «си
стемы», но выставляйся они 
под другой вывеской, именно 
«искусство хиппи» вряд ли 
кто бы тут углядел. Хотя, ко
нечно, есть очень интересные 
работы, передающие и лег
кую грусть, и задавленность 
человека «чудесами» урбани
зации.

Гораздо уместнее смотрят
ся здесь «психоделические» 
абстракции на рисунках, вы
полненные, как сказано, обыч
ной клизмой: «Кентавры», «Ва
риация № 2 на тему Энгра», 
«Саванна», «Заяц в космосе». 
Но если бы вы захотели раз
глядеть длинноухого, вам бы 
это удалось только с огром
ной долей фантазии. Впрочем, 
в основе творчества хиппи 
всегда лежала интуиция, ко
торая в их философии возве

ческого отдела областного 
управления торговли Т. С. 
Смирнова признавалась кор
респонденту газеты, что план 
товарооборота прошлого го
да выполнен во многом за 
счет роста цен. И вот это
му я верю. Раньше за 18 
рублей можно было купить 
2 сорочки, то есть могли 
одеться два человека, сей
час — один. То есть с пред
приятия на ту же сумму 
поступает в два раза мень
ше изделий. В рублях эти 
поставки тоже вдвое вырос
ли? Не потому ли из двух, 
одетых вчера, сегодня один 
оказался раздетым?

А может быть, мы потому 
и остаемся без юбки, но в 
шляпе, что до сих пор не 
можем объяснить, почему 
предприятиям. * созданным 
для того, чтобы одевать нас, 
заниматься как раз этим не
выгодно? Готовность пред
приятий торговли выполнять 
свой план за счет повыше
ния цен утолению товарного 
голода тоже не способству
ет. Нашу торговлю. похоже, 
не только за рубежом, но и 
у нас перестают считать тор
говлей. С переходом на пря
мые связи некоторые про
мышленные предприятия са
ми занялись торговлей.

Среднеуральский меде
плавильный завод завязал 
прямые связи с Китаем . и 
начал получать в обмен на 
свою продукцию товары. Ма
ло, конечно. Что такое ва
гон для большого завода? 
Кому выдать талон, решал 
профком.. тянули жребий. И 
появились талоны на китай
ские одеяла, термосы, платья, 
обувь. Китайское одеяло — 
передовику производства. 
Каково? Не правда ли, вспо
минаются далекие двадца
тые годы? Еще недавно нам 
твердили: становитесь геро
ями труда, и у вас будут все 
блага — квартиры, машины. 
Теперь — одеяла, платья, 
туфли. Да что с нами проис
ходит?

Т. ПОЗДНЯКОВА, 
студентка УрГУ.

Свердловск.

дена вообще в ранг универ
салии.

«Поток сознания» в иных 
стихах и текстах, написанных 
подчас на куске грубой хол
стины, трудно воспроизвести, 
но они создают настроение. 
Разве что вот эта случайно за
помнившаяся строчка: «...и не
возможно к фарисейству по
добрать цепей».

Между тем, интерес к вы
ставке есть, и дай бог, что 
она состоялась. Но скажу че
стно: я был, в общем, разо
чарован. По крайней мере, 
не так все себе представлял. 
Впрочем, как сказал поэт: 
«Никогда не возвращайтесь 
в прежние места...» А глав
ное искусство хиппи, навер
ное, все же не в бубенчиках. 
И даже не в стихах, прозе, 
картинах и музыке. Главное

ФАЛЬШИВЫЕ НОТЫ?
РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ ДЕТСКОГО
ХОРОВОГО ПРАЗДНИКА

Принято, что судить о му
зыкальном мероприятии дол
жен только специалист. При 
этом оценивается главным 
образом профессионализм 
участников. Прошло мероприя
тие на хорошем профессио
нальном уровне — значит, уда
лось. А если не так — ищи 
корни в умениях и навыках, 
какими определяется все тот 
же профессионализм.

Мне эта догма кажется оши
бочной, особенно когда речь 
идет о детском творчестве.

Школьные годы не остави
ли во мне приятных воспо
минаний о хоре. Вспомина
ются мне директор или завуч, 
стоящие у входа с длинным 
списком «хоровиков», девчон
ки, сбегавшие с последнего 
урока для того лишь, чтобы 
не увели в хор. Убегающие 
через черный ход ребята. 
С такими воспоминаниями я 
и вошла в Дом пионеров име
ни Володи Дубинина, где не
давно проходил «Праздник 
песни» с участием 42 хоро
вых коллективов, 9 ансамблей, 
5 солистов школ Орджони- 
кидзевского района.

«Никто никого ни к чему 
не обязывает, но Орджони- 
кидзевский район — един
ственный в городе, где вот 
уже десять лет в каждой шко
ле существуют хоры. Только 
в нашем районе может со
стояться такой, как сегодня, 
праздник»,— гордо сообщила 
мне директор Дома пионеров 
Ирина Николаевна Ушакова. 
И праздник начался: ведущая 
торжественно объявила: «Се
годня мы отмечаем «Празд
ник песни»...

Через час после начала 
праздника ребята в зритель
ном зале теряют интерес ко 
всему, происходящему на сце
не. Среди нудного гудения 
зала методично звучат вос
питательные нотки препода
вателей: «Я с Ивановым (Пет
ровым и так далее, фамилии 
меняются) отдельно разгова
ривать буду. Сейчас же за
молчите». Гул замолкает на 
время. Поняв тщетность всех 
своих попыток, педагоги один 
за другим выводят воспитан
ников из зала.
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их творчество и искусство — 
это искусство доброты и че
ловеческого общения, став
ших такими дефицитными в 
наш некоммуникабельный век. 
А еще — уметь видеть и за
мечать красоту цветка 1% ка
пель росы на утренней траве.

...Есть у «Битлз» песня «Ду
рак на горе». Слова в ней 
примерно такие: «День за 
днем на горе все сидел и си
дел человек с глуповатой 
улыбкой. Никто не знал, кто 
он и откуда, и все сочли, что 
он просто дурак... А дурак 
на горе видел, как всходит и 
заходит солнце, как зажига
ются на небе звезды, и он 
видел, как вращается мир...»

Много ли таких «дураков» 
среди нас?

В. ВОЗЧИКОВ.
Фото В. ЯКУБОВА.

Не берусь оценить музы
кально-профессиональный уро
вень прошедшего праздника. 
Конечно, были в нем и не
верно взятые ноты, и плохой 
аккомпанемент. Но не музы
кальная, а вовсе иного рода 
фальшь возмутила .меня.

Детский праздник предпо
лагает радость общения, ра
дость новых открытий и до
стижений. Это мероприятие, 
очевидно, планировалось в 
духе традиционнейшего смо
тра хоров, а дети оказались 
какими-то винтиками в слож
ном и никому не нужном ме
ханизме «игры» взрослых.

После столь невеселого 
праздника было очень инте
ресно побывать на обсужде
нии, которое вела руководи
тель секции хоров Ирина Вла
димировна Семьена. Казалось, 
все на свои» местах в этом 
педагогическом процессе: са
моанализ и советы, оценки 
специалистов. Но — все еди
ного плана: «Тут — немножко 
фальшивили альты, здесь — 
надо работать над тембром 
«сопраночек», а в этом хоре 
пока не удалось трехголосье». 
Опытные педагоги даже слы
шать не хотели о том, что 
неприязнь к хору у школьни
ков рождается не от тембра 
«сопраночек» или нечистого 
голоса альтов...

Наверное, это общая беда 
нашей педагогики вообще: 
дети должны делать ТО и 
делать ТАК, как уже приду
мано взрослыми.

Когда же в нашем споре с 
музыкальными педагогами мы 
от общих проблем перешли 
к данной, конкретной — проб
леме школьных хоров, оказа
лось, что педагоги вовсе не 
желают никакой полемики.

Поэтому, и пришлось мне 
сделать вывод: не творче
ством, а дрессировкой голо
са чаще всего занимаются в 
школьных хорах. Стоит ли 
удивляться, что в жизни ре
бят, их участников, пение ста
новится скорее обузой, чем 
радостью.

Т. ПИЩАЛЬНИКОВА, 
корреспондент пресс- 

центра «Поиск».
Свердловск.

мультипликационный 
«ФИЛЬМ-МИНУТКА» 

(Куба), 
художественный фильм 
«КРОКОДИЛ» ДАНДИ-11» 

(Австралия).
Сеансы: П-30. 15-30. 19-30 

Сегодня и Т1 -VI в 9-30 
«СУМАСШЕДШИЕ
НА СТАДИОНЕ».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Полковник 

Редль^ (две серии). Она с 
метлой, он в черной шляпе 
(стерес).

СОВКИНО — Женщина 
французского лейтенанта 
(две серии).

САЛЮТ — Коршуны добы
чей не делятся. Роман с камнем.

ТЕМП — Женщина фран
цузского лейтенанта (две се
рии) Видеозал — Тайна жи
телей Луны.

У РАЛ — Боль. Гондза- 
копъеносец. Наблюдатель.

МИР — Роман с камнем.
ДРУЖБА — Высокий

Воспитание
творчеством

СОШЬЮ-КА 
Я ИГРУШКУ

Думала ли Екатерина Ива
новна Орлова, лаборант 
службы вентиляции Сверд
ловского камвольного ком
бината, что станет руководи
телем кружка мягкой иг
рушки. а значит, будет вос
питывать в девочках тягу к 
рукоделию, готовить из них 
будущих хозяек?

Сейчас в кружке тридцать 
человек. Все девочки акку
ратные, старательные.

— Детей к работе никог
да нс принуждаю,— делится 
со мной Екатерина Иванов
на. — Хочешь шей, нет наст
роения работать — сходи про
гуляйся. отвлекись, и при
дет желание. Главное, что
бы девочки подходили к де
лу творчески, с любовью. 
Только тогда получится кра
сиво;

Есть в кружке Е. И. Ор
ловой и свое «золотое пра
вило»: «если небрежность — 
нет красоты». Это ученицы- 
рукодельницы усвоили очень 
хорошо. Каждую стежку ста- 

4 раются сделать аккуратно, 
каждый узелок «маскиру
ют». Потому и игрушки у 

* них получаются такие, что 
не стыдно людям показать. 
Каждый год кружок устра
ивает по две-три выстав
ки. А сколько ярмарок они 
проводят!

Действительно, в кружке 
так заведено. Сшили при
личную партию игрушек — 
продали на ярмарке. А день
ги в Фонд мира, в фонд по
страдавших Армении и в 
Фонд своей школы 635 руб
лей.

Думает Екатерина Иванов
на и о том, что эти детские 
руки станут когда-то рука
ми доброй хозяйки. Ведь 
каждая девочка в будущем — 
жена, мать. Навыки, необхо
димые им, нужно формиро
вать именно в детстве.

Но кружок — это прежде 
всего коллектив, состоящий 
из отдельных личностей, мо
жет быть, еще не до конца 
сформировавшихся. Именно 
личность, как частичку кол
лектива, со всеми правилами 
взаимоотношений в нем, ста
рается воспитать руководи
тель кружка в своих подо
печных. И результаты нали
цо. Девочки дружные, внима
тельные друг к другу. Вот 
кто-то пришел: «Кому вата 
нужна? У меня сегодня мно
го». А бывало раньше и так. 
что жадничали: «Мое, не 
трогай».

Да и капризов хватало. С 
вниманием относится ФГ И. 
Орлова и к каждой девочке. 
Ведь воспитание — дело не 
простое. Очень осторожно 
нужно ломать в детях нега
тивное. а главное — правиль
но ломать; не упустить нуж
ного момента. Занимается в 
группе девчонка. Не будем 
называть ее имя. Когда при
шла в кружок, часто каприз
ничала. могла ни за что оби
деть подругу. За обиды, ко
нечно, спуску ие давали, а 
на капризы не обращали 
внимания. •

Руководитель кружка ре
шила: нечего капризы по
ражать.

— Честно признаться,— 
вспоминает Екатерина Ива
новна,— думала, что не бу
дет она ходить больше на 
занятия. А она пришла. И иг
рушку сшила лучше преж
ней. Да и сама после этого 
изменилась.

Вот так и живет кружок. 
А как-то решила Екатерина 
Ивановна оставить его — вре
мени не стало хватать. Но 
не дали ей девочки уйти. 
Придут на лестничную пло
щадку, встанут перед дверью 
своей наставницы и сканди
руют: «Екатерина Ивановна!» 
Выйдет она. а девочки чуть 
не со слезами: «Сами нас 
доброте учите, а зло посту
пили — бросили нас». И так 
несколько раз приходили. 
Посмотрит Екатерина Ива
новна в детские личики, и 
сердце сожмется. Жалко их 
оставлять.

Ю. СИКОРСКАЯ.имвнаекавааавеиаяв
Редактор В. ЕФИМЧИК.

блондин в черном ботинне.
Утреннее шоссе. Пугала.

БУРЕВЕСТНИК — Роман 
с камнем.

СОВРЕМЕННИК — Роман 
с камнем.

ЮЖНЫЙ — Тайна остро
ва чудовищ.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Утреннее шоссе.

СТРЕЛА — Трагедия в 
стиле рои (две серии). Ма
ленькая Вера (две «эии|.

РОДИНА — Пурпурная ро
за Каира.

КОМСОМОЛЕЦ — Траге
дия в стиле рок (две серии). 
Пираты Тихого океана.

ПОГОДА
11 —12 июня по области 

ожидается переменная об
лачность, местами кратко
временные дожди и грозы, 
ветер северо-западный, 2— 7, 
при грозах порывы до 15 — 
18 метров в секунду. Темпе
ратура воздуха ночью 11 — 
16. на севере области 12 
июня ночью 8—13. днем 
19 — 24 градуса тепла.
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